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Сентябрь: 
«кормим»  
и садим 
ягодники

Ах, какой был 
мужчина... 
ухажер-
уголовник

читайте  
в субботу:

Мнения
Наступило 
тяжелое время 
выбора для 
родителей:  
куда устроить 
ребенка для 
развития его 
способностей? 
Что лучше – спорт 
или рисование? 
Языки или танцы? 
А может, стоит 
записаться  
во все эти кружки 
и секции разом? 
Размышлениями 
и советами 
делятся наши 
читатели –  
и родители,  
и специалисты.

Чудеса 
Кузбасса

Этой осенью 
столицей 
всекузбасских 
сельских торжеств 
станет 
Чебулинский 
район. Накануне 
наши 
корреспонденты 
съездили туда  
с «инспекцией»: 
по чину ли почет? 
Представленный 
фоторапорт 
свидетельствует: 
еще как!

CMYK

…Нарядные первоклашки, 
поднимаясь по ступенькам 
крыльца кемеровской  
школы № 5,  
даже не догадывались,  
что уже с 1 сентября они 
стали не просто учениками,  
а полноправными членами 
детско-юношеской 
организации «Ступени».

«Ступени» под знаменем

8
Фото Сергея Гавриленко.
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новый объект память

Общественная палата 
Кемеровской области по-
лучила уникальные букле-
ты с «Живыми голосами 
истории». Так называется 
общероссийский проект 
Общественной палаты, в 
котором приняли участие 
более миллиона человек. 
С 2005 года добровольцы 
записывали на аудиокас-
сеты воспоминания лю-
дей, прошедших Великую 
Отечественную войну.  
Аудиотека получилась 
большая - 10 тысяч кассет. 
Волонтеры и специалисты  
расшифровали  аудиоза-
писи и подготовили бук-
леты, в которые вошли 
листовки с воспоминания-
ми. На каждой листов-
ке — история, рассказан-
ная одним человеком – 
фронтовиком, или бло-
кадником, или ребенком 
военного времени, или 
жителем оккупированной 
территории. Словом, 
теми, кто знает о войне не 
понаслышке. К 1 сентября 
такие листовки получили 
многие регионы, в том 
числе и Кузбасс. Как сооб-
щили в Общественной 
палате области, их уже 
начали раздавать по шко-
лам и детским больницам. 
И в течение сентября в 
школах проведут «уроки 
мира», на которых будут 
использованы тексты вос-
поминаний.

Оксана ЮРЬЕВА. 

На этой неделе кемеровский «Азот» 
планирует запустить производство 
капролактама, простаивавшее полто-
ра месяца из-за обрушения кровли в 
одном из цехов. Порядка полутора  
тысяч человек, которые все это время 
занимались ремонтами или благо-
устройством территории, должны 
вернуться на свои рабочие места.

«Мы готовы запуститься сегодня, но 
пока ведутся плановые ремонтные рабо-
ты на  газопроводе. Как только газ нам 
подадут, запускаемся», – сообщили «Куз-
бассу» на предприятии.

После того  как вечером 18 июля в цехе 
гидроксиламиносульфата (ГАС, это одна 
из стадий производства капролактама) 
обрушилось более 400 кв. м кровли, было 
остановлено все производство. Сами раз-
рушения в цехе были не очень серьезны-
ми. Основное оборудование – контактные 
аппараты, выпарные барабаны – осталось 
целым. Главным образом пострадали 
трубопроводы, которые «Азот» довольно 
быстро восстановил. Однако Ростехнад-
зор, сначала временно остановив цеха, 
потом в суде добился остановки на 45 
суток. Предприятию были предъявлены 
требования о корректировке проектной 
документации цеха и проекта восстано-
вительных работ.

На сегодня все эти требования выпол-
нены. С институтом-проектировщиком 
цеха был скорректирован проект, что 
позволило снять судебный запрет на ра-
боту производства. Планируется, что до 
морозов выпуск капролактама будет ве-
стись по так называемой  временной 
схеме – не под открытым небом, но под 
временной защитой оборудования – на-
весами, укрытиями, защитой из фольги 
и полиэтилена. Одновременно ремонт-
ники будут восстанавливать кровлю цеха 

ГАС. На завод уже поступают металлоза-
готовки для новой кровли от Новокузнец-
кого завода резервуарных металлокон-
струкций.  В зиму на «Азоте» рассчиты-
вают войти под крышей.

Пока же на предприятии разбирают-
ся с причинами ЧП 18 июля и подсчиты-
вают убытки от простоя основного доход-
ного производства «Азота». По данным 
«Кузбасса», кровля могла обрушиться 
из-за отступления от проекта при строи-
тельстве цеха в 1960-е годы. Это эхо из 
прошлого века может обойтись «Азоту» 
(в месяц предприятие выпускало до 10 
тыс. т капролактама) в полмиллиарда 
рублей упущенной прибыли.

Татьяна БОРИСОВА.

«Азот» оживает

В цехе ГАС ведутся восстановительные работы. 

Видимый успех
Вчера в Кузнецком районе Ново-

кузнецка прошло первое в городе 
«возвращение» детям их полноправ-
ного дошкольного учреждения – дет-
сада № 25, названного «Настенька».

Город начинает, таким образом, отда-
вать «долги»ребятишкам, стоящим в 
долгих очередях на место в дошкольном 
учреждении. Таковых в Новокузнецке 
свыше одиннадцати тысяч.

 Детсад после капитального ремонта, 
который длился два года, открылся в 

жилом доме на улице Смирнова, 1. Ко-
гда-то здесь были ясли, потом «кварти-
ровала» речевая школа № 30… А теперь 
обновленные помещения вновь заполнят  
детсадовцы. 55 ребятишек. На ремонт, в 
который свою лепту внесли и район, и 
город, и область, было затрачено 12 мил-
лионов рублей. Кстати,  «Настенька» – 
единственный садик в городе, где уста-
новлена новая система видеонаблюде-
ния. 

Татьяна ШИПИЛОВА.
Фото 

Ярослава Беляева.
Новокузнецк.

Вчера в Междуречен-
ске сданы две блок-сек-
ции многоэтажных до-
мов по бульвару Меди-
ков общей площадью 
более 5 тысяч кв. метров.  
85 человек в ближайшие 
дни справят новоселье. 
Среди них десять участ-
ников Великой Отечест-
венной войны и жите-
лей блокадного Ленин-
града. До конца года еще 
31  участник войны, 
вставший на очередь в 
нынешнем году, будет 
обеспечен новым бес-
платным жильем.

Фронтовичка Алексан-
дра Киселева даже не на-
деялась, что квартиру ей 
предоставят так быстро. 
Всего несколько месяцев 
назад она встала на оче-
редь. У внучки, с которой 

жила, своя семья, и ба-
бушка не захотела быть ей 
обузой. И вот теперь у 
Александры Алексеевны 
будет прекрасная кварти-
ра  в доме по бульвару 
Медиков. Кухни в кварти-
рах фронтовиков оборудо-
ваны электропечами (по-
дарок от застройщика). 

А в доме по соседству 
новоселье празднуют се-
мьи, проживавшие ранее 
в аварийном жилье, а так-
же бюджетники, молодые 
семьи и те, где растут де-
ти-инвалиды. Бульвар Ме-
диков сегодня превратил-
ся в большую строитель-
ную площадку. Здесь воз-
водится еще несколько 
блок-секций многоэта-
жек. А это значит, что в 
нынешнем году это не 
последние новоселья.

Людмила ХУДИК.

Бульвар Медиков 
принял новоселов

Начал работу единый общероссийский номер 
детского телефона доверия - 8-800-2000-122. Он 
введен в рамках общенациональной информацион-
ной кампании по противодействию жестокому 
обращению с детьми. Звонок бесплатный, аноним-
ный, со стационарного или мобильного телефона. 
Психологическая помощь будет предоставляться  
круглосуточно.

Вчера в главном кор-
пусе Кузбасского госу-
дарственного техниче-
ского университета 
была торжественно от-
крыта аудитория в па-
мять о студентах, погиб-
ших в Афганистане.

С той войны не верну-
лись трое студентов по-
литеха – Андрей Ена, 
Юрий Амеличкин, Игорь 
Кусургашев. В конце 80-х 
память о них была увеко-
вечена на специальной 
мемориальной доске, 
установленной на фасаде 
главного корпуса вуза по 
инициативе институт-
ского комитета комсомо-
ла. Теперь там, где они 
учились и откуда ушли 
служить в армию, появи-
лась аудитория памяти 
тех, кто погиб в Афгане. 
Она отремонтирована и 
оснащена за счет средств 
региональной организа-
ции РСВА и главного 
федерального инспекто-
ра в Кемеровской обла-
сти Игоря Колесникова 
– ветерана войны в Афга-
нистане, выпускника гор-
ного факультета кузбас-
ского политеха.
Владимир ДМИТРИЕВ.

Навечно 
среди 

студентов

В Кемеровскую об-
ласть по государствен-
ной программе по ока-
занию содействия доб-
ровольному переселе-
нию в Россию соотечест-
венников прибыло уже 
12 семей из-за рубежа. 
Среди них учителя, эко-
номисты, энергетики, 
летчики.

А всего сегодня на рас-
смотрение в региональ-
ном управлении феде-
ральной миграционной 
службы находится 50 ан-
кет потенциальных участ-
ников программы. В Куз-
басс хотят перебраться 
жители Казахстана – 24 
семьи, Киргизии - 9, Ар-
мении - 7, Узбекистана - 3, 
Таджикистана - 2 и по 
одной семье из Азербай-
джана, Туркмении, Герма-
нии, Украины, Грузии.

Переселенцы  имеют 
право на единовременное 
пособие для  обустройства  
(40 тысяч рублей на участ-
ника программы и по 15 
тысяч на каждого члена 
семьи), возмещение транс-

портных расходов на пе-
реезд к будущему месту 
проживания, компенса-
цию уплаты госпошлины 
за оформление докумен-
тов. 

В Кузбассе соотечест-
венников принимает пока 
только Кемеровский рай-
он. Наибольшим спросом 
здесь пользуются люди 
рабочих профессий. Води-
тели автомототранспорт-
ных средств, грузчики, 
трактористы, комбайне-
ры, продавцы, монтажни-
ки, слесари, кочегары, 
плотники. Кроме того, в 
районе не хватает учите-
лей и медицинских работ-
ников.

В 2012 году, согласно 
программе, соотечествен-
ников из-за границы на-
чнет принимать и Яшкин-
ский район. По словам 
заместителя главы района 
Ларисы Арсеньевой, пере-
селенцев там готовы при-
нимать уже со следующе-
го года как раз ввиду ощу-
тимой нехватки местных 
кадров.

Оксана ПАНАРИНА.

Поехали!

В управление городского дизайна и 
наружной рекламы Кемерова поступа-
ют вопросы от жителей о том, куда 
подевался один из элементов скульп-
турной композиции «В 6 часов вечера 
после войны…» - часы. Скульптура 
была установлена в канун юбилея 

Победы в сквере драматического теат-
ра. Элемент композиции – часы были 
размещены на опоре освещения. Оказа-
лось, что часы на ремонте. Сначала 
они показывали неверное время, а по-
том совсем остановились. Причина 
остановки устройства выясняется. 
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово +19 – +21 +4 – +6
Новокузнецк +20 – +22 +5 – +7
Белово +20 – +22 +4 – +6
Юрга +16 – +18 ок. +4
Междуреченск +24 – +26 +6 – +8
Таштагол +23 – +25 +5 – +7
Мариинск +19– +21 ок. +4
Л.-Кузнецкий +19 – +21 +4 – +6

3 сентября
Переменная облачность, ночью местами небольшие 

и умеренные дожди, днем местами небольшие дожди. 
Ветер северо-западный 7-12м/с., местами порывы до 17-22 
м/с., днем местами 15-20 м/с. Температура ночью +12° – 
+17ºС, днем +18° – +23ºС.
4 сентября

Небольшая облачность, без осадков. Ветер северо-
западный 5-10 м/с., порывы до 15 м/с. Температура ночью 
+2° – +7ºС, местами заморозки до 0 – -3ºС, днем +14° – 
+19ºС.

Днем ожидается пе-
ременная облачность, на 
большей части террито-
рии и в городе неболь-
шие и умеренные дожди, 
местами гроза, град. Ве-
тер северо-западный от 
умеренного до сильного. 
Давление будет расти, 
влажность увеличится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 6.22 Заход 20.08 Долгота дня 13.46

Восход 23.11  Заход 16.34   Новолуние 8 сентября

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

суд да делотранспорт отдых

акция

криминал

безопасность

Красный Крест

Набравшись через 
Интернет воровских 
премудростей, жители 
Красноярска попыта-
лись закрепить их на 
практике в Кемеровской 
области.

«Гастролеров» из Крас-
ноярска – двух братьев-
близнецов и их родного 
дядю – оперативники уго-
ловного розыска задержа-
ли в Кемерове  после оче-
редной квартирной кражи. 
Как признался на допросе 
один из братьев, в августе 
2009 года бизнес его мате-
ри распался, парень остал-
ся без работы. Покопав-
шись в Интернете, нашел 
подробные инструкции по 
вскрытию дверных замков 
и чертежи, по которым 
изготовил коллекцию раз-
ных отмычек. Поучаство-
вать в «бизнесе» предло-
жил родственникам. Для 

квартирных набегов вы-
брали Кузбасс. И вот в 
конце сентября краснояр-
цы на своей машине при-
ехали к нам «на дело».

Объектами преступно-
го промысла стали  кварти-
ры в новостройках Кемеро-
ва и Новокузнецка, где для 
жильцов обычно устанав-
ливают дешевые металли-
ческие двери, вскрыть ко-
торые особого труда не 
составляет. Заранее при-
смотрев «объект», красно-
ярцы наведывались туда в 
будние дни, пока работаю-
щих хозяев не было дома. 
Брали только самое ценное 
– деньги, золото, меха, бы-
товую технику, дорогой 
парфюм... В мешках и сум-
ках перевозили добычу на 
съемную квартиру, а на 
выходные возвращались в 
Красноярск и сбывали все 
по дешевке скупщикам 

краденого. Такое воровство 
«вахтовым способом» осу-
ществлялось два месяца, 
после чего красноярских 
воров задержали с полич-
ным.

Во время следствия, 
которым около полугода 
занималось ГСУ при об-
ластном ГУВД, удалось 
доказать  11 квартирных 
краж в Кемерове и Ново-
кузнецке, совершенных 
красноярскими домушни-
ками. Как рассказал рефе-
рент пресс-службы област-
ного ГУВД Владимир Сер-
геев, общий ущерб постра-
давших составил более  
1 млн. руб.  Членам органи-
зованной «Интернет-груп-
пы» грозит до 10 лет лише-
ния свободы. Слушания 
этого уголовного дела уже 
начались в Заводском рай-
онном суде  Кемерова. 

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

В квартиры 
через Интернет

Сегодня в Кемерово 
из Испании возвраща-
ются 15 кузбасских де-
тей–сирот и детей, 
оставшихся без попе-
чения родителей.

Ребята все лето гости-
ли в семьях испанцев. 
Договор о сотрудниче-
стве по организации лет-
него отдыха несовершен-
нолетних граждан РФ в 
Испании, заключенный 
между департаментом 
образования и науки 
Кемеровской области и 
ООО «Авитон», действу-
ет на протяжении не-
скольких лет. 

Педагоги детских до-
мов №1, 2, 105 будут 
встречать своих подопеч-
ных на Кемеровском же-
лезнодорожном  вокза-
ле.

 Год исправительных 
работ за незаконную 
добычу двух косуль по-
лучил 24-летний кузбас-
совец Павел Войтов. 
Кроме того, ему придет-
ся возместить причи-
ненный государству 
ущерб в размере 56 ты-
сяч рублей.

В Кемеровском райо-
не, как отметил государ-
ственный инспектор де-
партамента по охране 
объектов животного мира 
Александр Калентьев (он 
отвечает за данную терри-
торию), за браконьерство 
не привлекали к суду бо-
лее десяти лет. 258-я ста-
тья УК РФ – очень сложная 
для доказывания, но на 
этот раз со сбором веще-
ственных доказательств 
проблем не возникло.

Сам Войтов, охотив-
шийся в конце марта ны-
нешнего года в районе 
деревни Балахонки, утвер-
ждал, что косуль добывал 
для пропитания, при этом 
даже в них не стрелял: 
будто бы животных заго-
няла собака, а он ломал 
уставшим косулям шей-
ные позвонки.

Вычислили браконьера 
по оставшимся на снегу 
следам крови – они приве-
ли прямо к дому, где он 
проживал. По словам Ка-
лентьева, Павел Войтов 
спрятался в шкафу, а с охо-
товедами решилась пооб-
щаться его гражданская 
жена. При задержании, 
которое производила вы-

званная опергруппа, всех 
ожидал сюрприз: при про-
верке личности подозре-
ваемого в браконьерстве 
выяснилось, что он числит-
ся в федеральном розыске 
— за разбойное нападение 
в Белове (по этому делу он 
недавно получил условный 
срок – два с половиной 
года, но приговор еще не 
вступил в законную силу).

Во время разбиратель-
ства по браконьерскому 
делу Войтова в мировом 
суде Кемеровского района 
ущерб, причиненный им 
госфонду, оценен в 56 ты-
сяч рублей. Но Александр 
Калентьев уверен, что 
ущерб  намного больше. 
Ведь убитые косули были 
самками и могли принес-
ти потомство. Тем не ме-
нее госинспектор удовле-
творен решением судьи.

В Кузбассе за послед-
ние годы это только третий 
случай доказанного бра-
коньерства, по которому 
вынесено положительное 
судебное решение. Ранее в 
Промышленновском рай-
оне за незаконную добычу 
лося в Салаирском заказ-
нике трое местных жите-
лей были приговорены к 
году лишения свободы, а в 
Ижморском районе бра-
коньеру, отстрелившему 
двух лосей, присужден 
штраф в размере 50 тысяч, 
и еще 143 тысячи рублей 
он должен вернуть в возме-
щение ущерба, нанесенно-
го государству.

Александр ПОНОМАРЕВ.

Срок  
за косуль

В течение трех лет-
них месяцев областное 
отделение Всероссий-
ского добровольного 
пожарного общества 
совместно с центром 
пропаганды и общест-
венных связей регуляр-
но проводило меро-
приятия по обучению 
детей технике безопас-
ности при пожаре. 

Инициативная группа, 
в которую входили и сту-
денты-добровольцы из 
отряда «Омега»,  с проти-

вогазами, огнетушителя-
ми и прочим инвентарем  
все лето ездила по самым 
популярным детским ла-
герям нашей области  и 
рассказывала и показыва-
ла, что нужно делать при 
пожаре. 

Дети эти важные навы-
ки получали в форме игры 
«Сам себе спасатель». В 
финале самая знающая 
команда получала темати-
ческий приз – противогаз. 
Остальным участникам 
дарили значки и календа-
ри ВДПО.

Начальник отдела про-
тивопожарной пропаган-
ды Надежда Амелина 
подвела итог: «Пользо-
ваться огнетушителем 
научился каждый ребе-
нок, а это самое важное».

Тревога специалистов 
вполне оправдана: в 2009 
году при пожарах погибло 
десять кузбасских детей. 
Правда, в 2010 году меньше 
– семь, но стремиться нуж-
но к тому, чтобы подобных 
страшных трагедий не 
было вовсе.
Мария БЕССАРАБОВА,

студентка КемГУ. 

Сегодня в Кемерове 
состоится пуск семи но-
вых троллейбусов марш-
рута №7.

К слову, в сентябре 
троллейбусному движе-
нию города исполняется 
40 лет. В 1970 году с площа-
ди Советов ушли в рейсы 
по маршрутам №1 и №2 
первые 10 троллейбусов 
ЗиУ-5. Все они были с пио-
нерской символикой: на 
бортах красовались изо-
бражения пионерского 
галстука и надпись: «Трол-
лейбус изготовлен из ме-
талла, собранного пионе-

рами и школьниками  
г. Кемерово». Пионеры 
города и стали тогда их 
первыми пассажирами.

Сегодня маршрут №7 
будет полностью обнов-
лен.  Все 7 троллейбусов на 
нем – новые, выпуска лета 
2010 г. Они изготовлены 
Башкирским троллейбус-
ным заводом специально 
для Кузбасса. В пресс-
службе ОАО «КЭТК» по-
яснили:

- На заводе учитывают 
наши пожелания, потому 
все троллейбусы адапти-
рованы под наши условия 

(до -40° С). Так, в салонах 
установлено по три печки 
с повышенной теплоотда-
чей, двери и тормоза обо-
рудованы противозамер-
зающими пневмоклапана-
ми. И, кроме того, новый 
троллейбус потребляет на 
10% меньше энергии, чем  
обычный. 

Общая стоимость трол-
лейбусов – 35 млн. руб., 
средства выделены из об-
ластного бюджета. Обнов-
ление троллейбусных мар-
шрутов в Кемерове будет 
продолжаться.

Юлия СЕРГЕЕВА.

Эти «пионеры» –  
всем машинам примеры

Все для первых 
пятерок

К 1 сентября компа-
ния «Система Регион-
Март» сделала подарок 
школьникам.

В рамках областной 
акции «Помоги собраться 
в школу» компания «Си-
стема РегионМарт» сдела-
ла подарок первоклассни-
кам. В День знаний 700 
ребятишек  из 6 городов 
Кузбасса  получили канце-

лярские наборы. Пеналы, 
тетради, альбомы для ри-
сования, фломастеры,  
ручки, карандаши станут 
помощниками для  перво-
клашек в получении их 
первых пятерок.

Подобные акции «Си-
стема РегионМарт» прово-
дит ежегодно. Помогать 
ребятишкам собираться в 
школу стало для компа-
нии уже доброй традици-
ей. 

Людмила СЕРГЕЕВА.

В областной обще-
ственной благотвори-
тельной акции «Помо-
ги собраться в школу» 
приняли участие все 
городские и районные 
отделения Красного 
Креста Кузбасса.

Первоклассники из 
многодетных и опекун-
ских семей, детских до-
мов и школ-интернатов 
городов и сел области, а 
также воспитательных 
колоний Мариинска и 
Ленинска - Кузнецкого 
накануне 1 сентября, а 
также в День знаний 
получили подарки от 
благотворителей:  канце-
лярские принадлежно-
сти, книги, одежду и 
обувь. Для них были 
организованы концерты 
и сладкие столы.

Акция стартовала 15 
июля и продлится до 15 
сентября. В настоящее 
время в городах области 
уже более тысячи школь-
ников получили различ-
ные виды благотвори-
тельной помощи от 
Красного Креста. В том 
числе 1 сентября в рам-
ках акции сотрудники 
регионального отделе-
ния Красного Креста  
подготовили и вручили 
школьные наборы пер-
воклассникам – малень-
ким пациентам детского 
отделения № 2 Кемеров-
ского туберкулезного 
диспансера. 

Столы 
сладкие, 
подарки 
яркие
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Каждый раз в ожидании 
маршрутки этой зи-

мой я думала не о том, 
когда она, наконец, при-
дет. Прийти-то она придет. 
Вот места бы хватило. А, 
забравшись с горем попо-
лам на ступеньки, до оче-
редной «волны» толкаю-
щих, начинала себя успо-
каивать. Вот пассажирский 
транспорт. Есть в области 
программа по обновлению 
парка предприятий-пере-
возчиков. В докризисный 
2008 год на нее было израс-
ходовано почти 700 млн. 
рублей. Новенькие  (2 года 
– не срок) автобусы, вон 
они – бегают по дорогам 
городов области и на «меж-
дугородке». В прошлом 
году масштабы закупок на 
порядок ниже, но они все 
равно были. В соседних 
регионах и этого не видят. 
Почему? Да потому, что 
без всякой иронии Кузбасс 
– уникальный в этом смыс-
ле регион. Во-первых, у нас 
самый большой объем 
перевозок. Наш объем 
рынка пассажирских пере-
возок в районе 3 млрд. 
рублей в год. Самая близ-
кая  к нам по уровню Омс-

кая область возит людей 
меньше чем на 2 млрд. 
рублей в год. Во-вторых, 
больше Кузбасса никто не 
тратит денег из бюджета 
на перевозку льготников. 
За то, чтобы пенсионеры, 
инвалиды, участники вой-
ны и прочие и прочие за-
служенно ездили бесплат-
но, в областном бюджете 
есть строка – порядка 1 
млрд. рублей год. Ну, и 
третья наша особенность 
– большой объем госпред-
приятий на рынке. Поряд-
ка 70% перевозок за облас-
тными или муниципаль-
ными предприятиями, 
тогда как в целом в Сибир-
ском федеральном округе 
наоборот: те же 70% рынка 
– за частными компания-
ми. Противоречий здесь, 
как сами видите, нет. Раз 
область или города реши-
ли сохранять у себя транс-
портников, значит, на них 
и тратить должны. А уж 
платить за льготников – 
обязанность.

Само собой, у каждого 
кузбасского города своя 
история. В Кемерове част-
ных предприятий в разы 
больше, чем в среднем по 

области, а в Междуреченс-
ке частники в разы больше 
возят людей, чем их гос-
коллеги. Электронную 
карту в Кемерове внедри-
ли. Другие пока размыш-
ляют. Но все в одинаковых 
рамках – цене проезда. 
Тариф не пересматривался 
более двух лет. Для любого 
пассажира это обстоятель-
ство – бесспорный плюс. 
Опять же билетик на авто-
бус (а этим транспортом в 
Кузбассе пользуется более 
63% пассажиров) у нас де-
шевле, чем в соседних ре-

гионах. Получается четвер-
тая кузбасская уникаль-
ность.

Сохранить эту уникаль-
ность призывали недавно 
руководители транспорт-
ных предприятий, кото-
рых областные чиновники 
позвали в Кемерово пого-
ворить о том, как жить 
дальше. С одной стороны, 
за госпредприятиями – ре-
монтные базы и кадры. А 
это гарантии нашей безо-
пасности. Не секрет же, 
что претензии по состоя-
нию автобусов и маршру-

ток чаще предъявляются 
частникам. С другой сторо-
ны, почти половина всех 
предприятий, которые 
возят нас с вами по городу, 
убыточна. Если же брать 
только средние по размеру 
предприятия, то они все 
работают в минусе. А как 
при убытках обеспечить 
ремонт и кадры? Денег на 
запчасти и профилактику 
автобусов взять негде, а 
нормальные водители от 
низкой зарплаты (с чего 
повышать-то?!) уходят на 
другие хлеба. Крути-не 

крути эту баранку, а все 
равно кольцо выходит. 
Замкнутое.

Примечательно, одна-
ко, что десятка два самых 
видных транспортников 
области, собравшихся в 
Кемерове, обсуждая воп-
рос, как все же разомкнуть 
это самое кольцо, не сето-
вали на нехватку денег. Все 
больше говорили о сниже-
нии издержек. Прямо как 
будто речь идет не о город-
ском автобусе – о рестора-
не. Изменение маршрутов 
и графиков движения, от-

каз от «излишнего» осве-
щения, эксперименты с 
топливом,  пересмотр  
зарплаты работникам – 
этим сегодня живут транс-
портники. Но что бы они 
там ни «химичили», ариф-
метика для всех одна. «По 
нашим подсчётам, только 
35% пассажиров реально 
платят за проезд, а 65% – 
это льготники. За них нам 
платит бюджет. Но реаль-
но предоставленные услу-
ги оплачиваются процен-
тов на 20. Получается, что 
из перевезённых мною 100 

человек лишь 48 платят, а 
52 едут просто так», – по-
делился с «Кузбассом» 
своей бухгалтерией глава 
одной кемеровской компа-
нии.

Расчет по льготникам 
везде идет не по факту, а 
по норме – 10 поездок на 
человека в месяц. Реально 
же возят раза в три боль-
ше. Кто не верит, хоть раз 
скатайтесь на автобусе, к 
примеру, на кемеровский 
Губернский рынок. Заме-
чу, что в Кузбассе есть 
даже судебное доказатель-

ство неполных расчетов. 
Междуреченский перевоз-
чик «Сибтранс-М» недав-
но высудил у главного 
финуправления области 
недоплаченные за пере-
возку льготников деньги. 
Сумма вдвое больше, чем 
компания получила из 
бюджета за выполненные 
перевозки. Деньги пока не 
перечислены (дело, похо-
же, уходит в самые высо-
кие судебные инстанции), 
но, как говорится, процесс 
запущен. Выиграла одна 
компания, за ней потянет-
ся другая…

Что нам от всего это-
го? Минимум – опасность 
новых трат бюджета на 
перевозку льготников. А 
деньги – не из кубышки, а 
за счет кого-то другого, 
медиков, скажем, или 
педагогов. Максимум – 
сохранение нашей транс-
портной уникальности. 
Вот только до какого мо-
мента? До поломки сколь-
ких автобусов? На убыт-
ках в завтрашний день не 
въедешь.

…Вопросы эти так и 
просятся в соцопрос, ре-
зультат которого во мно-
гом зависит от того, как 
человека спросить. «Пой-
маешь» человека на том, 
хочет ли он ездить с ком-
фортом, но только на 
такси, дискуссию можешь 
прикрывать – отрица-
тельный ответ большинс-
тва очевиден. Спросишь 
иначе: «Сколько вы гото-
вы платить за теплые 
троллейбусы и автобусы 
зимой?» - картина будет 
куда интересней. Попро-
буешь провести аналогии 
с уже монетизированны-
ми льготами, допустим, 
на коммунальные услуги, 
может родиться идея о 
переносе опыта на транс-
порт. Попытаешься уз-
нать про выгоду элект-
ронных проездных или 
единой социальной карты 
и для самих пассажиров, 
и для транспортников, 
можешь прослыть рево-
люционером… 

«Только 35% пассажиров реально платят за проезд, а 65% 
– это льготники. За них нам платит бюджет. Но реально 
предоставленные услуги оплачиваются процентов на 20. 
Получается, что из перевезённых мною 100 человек лишь  
48 платят, а 52 едут просто так».

А если  
без тАкси…

Не поверю, если вы мне скажете,  
что в автобусе или троллейбусе  
на ваше замечание по поводу  
оттоптанной ноги в ответ не слышали:  
«Не нравится – езди на такси!».  
Особо комично это слышать в маршрутном 
такси, которое, по идее, – для тех,  
кто не хочет, чтобы ему наступили на ногу, 
порвали чулки или шубку в час пик.  
Любые возражения по поводу довольно,  
к слову, хамской фразы воспринимаются  
как это самое хамство. Но речь у меня сегодня 
не об особенностях ругани в общественном 
транспорте. А о транспорте как таковом.  
Можно ли ездить на автобусах, троллейбусах, 
трамваях, маршрутках в Кузбассе безопасно 
не для «ушей», а просто для здоровья?  
Как долго мы готовы стоять на остановках 
в ожидании нужного маршрута?  
А главное,  сколько должен стоить проезд  
на самом, надо признать, доступном  
для кошелька общественном транспорте?

Татьяна 
ДУМЕНКО.
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Рафиг КАМБАРОВ,  
директор ОАО «Славино»:

- Для нас, в принципе, любой вид сельского хозяйства 
очень интересен. Мы занимаемся практически всем. У 
нас свиноводство, молочное производство, зерновое, 
овощеводство – мы многопрофильное хозяйство. Если 
есть проблемы с ценой на зерно – мы его практически 
не продаем, кормим своих свиней. Есть переработка, 
занимаемся полуфабрикатами, пусть не в тех объемах, 
что считаем необходимыми, но перспективу планируем. 
Начали строить кормоцех. Газовую установку собира-
емся поставить – заказали проект, свое будет тепло, 
электроэнергия. Главные проблемы – у тех, кто занима-
ется чем-то одним. Когда разные направления – где-то 
чуть хуже, где-то чуть лучше… 

В наших трех хозяйствах сейчас трудится около ты-
сячи человек, мы растем. И мне кажется, нужно отно-
ситься к труду как положено, и тогда все будет нормаль-
но. Производим молоко, творог, масло, сметану, сливки, 
кефир – около 5 тонн молочных продуктов в сутки и 3-4 
тонны мясных продуктов. Причем рынок практически 
неограничен, и люди уже привыкают есть местную 
продукцию – натуральную, свежую. Народ теперь понял 
вкус. А у нашей продукции и цена, и качество.

Николай ШАПОВАЛОВ,  
начальник ФГУ  
«Управление Кемеровомелиоводхоз»:

- Пожары и засуха в очередной раз показали, что, если 
сельское хозяйство хочет быть стабильным, чтобы мини-
мизировать риски, нельзя рассчитывать только на приро-
ду. Да, в Кузбассе всего 25 тысяч гектаров поливных земель, 
да, поливать поля – достаточно дорого, но зато это гаран-
тированный урожай, это цивилизованное растениеводство 
и овощеводство. Нынче Министерство сельского хозяйства 
даже начало проводить реорганизацию отрасли, после 
которой от нас практически ничего не должно было остать-
ся, но из-за пожаров и засухи срочно пересмотрело свои 
планы, и система мелиорации сохранилась. 

Нелли ЛОГУА,  
профессор, декан факультета  
аграрных технологий КемГСХИ:

- Если говорить об экономической эффективности, 
то, конечно, экономически очень выгодно возделывание 
картофеля и овощей. Но самая больная тема сегодня – 
производство животноводческой продукции, а это за-
висит и от развития зернового хозяйства, и от совершен-
ствования кормовой базы.

Да, зерновое хозяйство – это не только продоволь-
ственная пшеница, это и прочная кормовая база. Без 
концентратов мы никогда не улучшим рентабельность 
животноводства. Это закон: если коровы по надоям 
свыше пяти тысяч литров, то концентратов им будет 
требоваться все больше и больше.

Конечно, чтобы накормить область и обеспечить 
положительную экономику, хозяйства должны быть 
разноотраслевыми. До последнего времени в более вы-
годном положении были те, кто занимался только воз-
делыванием зерна, монокультурами. Но буквально за 
несколько лет это стало неперспективным.

Новые направления сегодня – крестоцветные, рапс и 
сурепица, ведь масличные ценны и как кормовые куль-
туры, и как источник масел. Будет отрабатываться техно-
логия по возделыванию озимых культур и самой перспек-
тивной из них озимой пшеницы. У нее урожайность 
выше, напряженность в сроках сельхозработ меньше.

Думаю, многие хозяйства займутся овцеводством: 
баранина востребована, и если для восстановления стада 
крупнорогатого скота нужно 8-10 лет, то в овцеводстве 

Сельхозответ графу Питту
Граф Уильям Питт, живший  
в XVIII-XIX веках, аристократ, генерал-
губернатор Бенгалии, как-то сказал, что есть 
три способа разориться: самый быстрый – 
скачки, самый приятный – женщины и самый 
надежный – сельское хозяйство.
За последние годы жизнь не раз 
подтверждала неустойчивость  
и непредсказуемость сельского бизнеса. 
Сегодня «Кузбасс» обратился к практикам, 
отдавшим жизнь этой отрасли и, в отличие 
от Питта, уверенным, что ситуация  
не столь однозначна.  
Вопрос: чем, по их мнению, выгоднее всего 
будет заниматься в ближайшие годы?

проблемы увеличения поголовья решаются гораздо быст-
рее… В особом положении коневодство. Причем не столь-
ко для животноводческой продукции, а как эстетическое 
направление…

Ольга КУДРЕВАТЫХ,  
начальник цеха овощеводства  
СПК «Береговой», Герой Кузбасса:

- Могу предположить, что будет выгодно выращива-
ние рассады, кустарников, потому что вместо картошки 
люди начинают разбивать красивые лужайки. Я считаю, 
что картошку должны растить специалисты на полях, а 
рядом с домом должна быть лужайка, а на ней для души 
– кустарники, цветочки…

А для нас… У нас в хозяйстве есть отличные специали-
сты в возрасте за пятьдесят, которым тяжело работать 
внаклонку на поле. Человек отпахал свое смолоду, набрал-
ся опыта – и куда ему дальше? И мы начали программу по 
помидорам, подглядели в Новосибирске. У нас нынче 6 
теплиц по 500 квадратов, четыре женщины, а молодых 
отправляем в поле. Мы же по 30-40 тонн капусты в день 
рубим, бригада в 15-16 человек. Но там тоже могут работать 
только молодые. Представьте: капуста, кочаны по кило-
грамму, это надо 30 тысяч кочанов срезать и погрузить. 
Наклонился, поднялся, наклонился, поднялся… 

Олег ТРЕТЬЯКОВ,  
начальник управления сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности 
Кемеровской области:

- В этом году ценовая политика изменилась, это, с одной 
стороны, короткий срок, но он закладывает фундамент на 
движение вперед. Засуха, которая прошла в отдельных ре-
гионах страны, дала толчок к увеличению цены на зерновые. 
В прошлом году реализация зерна шла ниже себестоимости. 

Из-за проблем с кормами стала увеличиваться стоимость 
сырого молока. Результат дало и введение техрегламента, 
разграничившего молоко и молочный напиток, и решение 
вопроса с завозом сухого молока из Беларуси.

Если сегодня нет зерна, и мы говорим, что Россия 
будет обеспечена с помощью переходящих резервов, то 
надо понимать, что и на следующий год этих резервов 
не будет, и стоимость зерна низкой тоже не будет. 

Сегодня можно говорить, что выгодно стало зани-
маться любым видом сельхоздеятельности. А раньше 
даже минимальная рентабельность достигалась за счет 
бюджета. 

Селянам надо, наверное, уходить на глубокую пере-
работку, как и в других отраслях. Надо понимать, что 
сельскохозяйственное производство, допустим, по зер-
новым получает реализацию один раз в год. Если, говоря 
абстрактно, закладывается рентабельность в 100 процен-
тов, то помесячно это менее 10 процентов. В других видах 
производства вся рентабельность зависит от оборачивае-
мости средств. Если оборачиваемость средств две недели 
или месяц, то даже при рентабельности 10 процентов 
получится в год 120 процентов... Высокая рентабельность 
по зерновым, если смотреть глубже, ни о чем не говорит, 
потому что это один оборот в год…

Владимир ГАРМАДЕР,  
директор ООО «Анжерское»:

- Я живу с надеждой, что молоко будет выгодным. 
Мы под это серьезно увеличили поголовье коров – с 
трехсот голов до четырехсот. Есть переработчики, кото-
рые уже бьются, чтобы нас переманить и брать нашу 
продукцию. Нами приобретен итальянский молоко-
провод закрытого типа, чтобы все наше молоко шло 
высшим сортом. Мы не приобретаем каких-то элитных 
животных, но наше стадо должно давать по пять тонн 
молока от коровы. Мы пришли к тому, что телят надо 
выпаивать чистым молоком, не применяя никаких за-
менителей, не экономя: экономия эта выходит боком. 
Выращиваем нетелей до 400 килограммов и получаем 
прекрасных коров. Из 112 нетелей, отелившихся в янва-
ре-феврале, на отбраковку ушло всего 6 штук, которые 
дали меньше 10 литров. Я считаю, что, если она сразу 
дает 10 литров, из нее получится хорошая корова.

На прошлой неделе исполнилось 40 лет, как я рабо-
таю на одном месте, а на земле уже 46-й, и помню 
много капризов, когда говорили: не надо нам животно-
водства, будем заниматься одним зерном, чтобы не было 
голода. Чтобы хлеб не выращивать – это глупо, от него 
мы не отойдем, но и животноводство не бросим.

Сейчас мне больно за коллег, которые сгорели в Европе, 
я представляю, ужас какой, и нисколько меня это не раду-
ет в смысле того, что возрастет цена на нашу продукцию. 
А это видно: в магазинах мука растет очень сильно, молоч-
ные продукты – на 1,5-2 процента. По хлебобулочным – это 
не мой прогноз – ожидается рост в 15-20 процентов и где-то 
до 4 процентов по молочным продуктам.

У нас в хозяйстве самое рентабельное – овощеводство, 
но оно мизерное. Город не заинтересован в этих овощах. 
Я дважды выходил на руководство Анжерки с предло-
жением о поставке овощей, но они не пожелали зани-
маться этим. Они угольщики, они далеки от сельского 
хозяйства, их, может, винить не стоит. Хотел соцсферу, 
больницы, детские учреждения кормить, для них выра-
щивать с гарантией, что выращенное реализуем. Дело 
в том, что у нас нет сохранной базы, и без четких дого-
воренностей по реализации продукции мы не можем 
увеличивать объемы производства. Поэтому выращен-
ное отдаем на реализацию, а остальное – за бесценок.

Сергей КИПЦОВ,  
25 лет агростажа, р.п. Яя:

- Никто никогда не считает затраты, только все и де-
лают, что считают дотации… Молоко будет прибыль-
ным, если заниматься кормопроизводством. Во-вторых, 
крупяные культуры в каждом районе можно возделывать, 
гречиху, например. Все можно и все выгодно... А погоре-
ли в России не из-за жары, а от болтовни, от палов. Все 
ж позаброшено, не сеется, а старый позапрошлогодний 
бурьян как начал гореть – и посевы погорели. Ведь никто 
не говорит, что сгорело от огня, все говорят: засуха. А 
сгорело все от огня! Зерно на корню горело! Раньше вы-
кашивалось, раньше - пары, многолетние, а теперь суш-
няк – и все горит. У нас в районе 70 тысяч гектаров пашни 
обрабатывалось, а сейчас сколько? 20 тысяч осталось!

В сельском хозяйстве правят не специалисты, а чи-
новники. Их надо завязать на результат, тогда они живо 
научатся считать расходы и помогать сельскому хозяй-
ству быть прибыльным.
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Подполковник в отставке Иван Кириллович Мурашев  
с правнуками Илюшей (слева) и Ванюшей.

Экипаж лейтенанта Кокина (в центре) сразу после успешной бомбардировки занятого 
японскими войсками Харбина. Второй слева – старшина Мурашев. Август 1945 г.

2 сентября 1945 года 
был подписан акт о 
капитуляции Японии.  
Боевые действия  
на Дальнем Востоке, 
начавшиеся  
через три месяца 
после окончания 
Великой 
Отечественной 
войны, закончились 
нашей победой. 
Длившаяся  
шесть лет  
Вторая мировая война  
была завершена.
Вместе с тысячами 
советских солдат 
в войне с Японией 
принимал участие 
кемеровчанин 
Иван Кириллович 
Мурашев.  
С тех пор  
праздник Победы  
он отмечает  
два раза в год –  
9 мая и 2 сентября.

Дорога в небо
…В войну Иван Мура-

шев служил воздушным 
стрелком-радистом в даль-
небомбардировочном ави-
ационном полку. В авиации 
Иван оказался, в общем-то, 
случайно. В 1939 году, вско-
ре после окончания средней 
школы, его, уроженца не-
большой деревеньки в Крас-
ноярском крае, призвали в 
Красную Армию. Попал на 
Дальний Восток, в стрелко-
вый полк. Десять классов 
школы в те времена были 
еще редкостью, и его сразу 
же определили кандидатом 
на курсы младших коман-
диров (по-нынешнему – сер-
жантов). Он уже собирал 
свои нехитрые пожитки, 
когда его снова вызвали в 
штаб полка. Там незнако-
мый командир в форме с 
синими петлицами спро-
сил прямо в лоб: «Летать 
хочешь?» Иван, не задумы-
ваясь, согласился: в 1930-е 
годы советские летчики 
были кумирами страны, 
настоящими героями – та-
кими же, как потом космо-
навты, и связать свою жизнь 
с небом тогда хотели многие 
юноши и девушки. А тут 
выдался такой случай!

Полгода учебы в окруж-
ной летной школе, и Иван 
Мурашев – стрелок-радист 
в 10-м дальнебомбардиро-
вочном авиационном пол-
ку. Вначале летал на само-
лете ДБ-3, а перед самой 
Великой Отечественной 
войной пересел на только 
начавший поступать на во-
оружение Ил-4.

– То, что вот-вот начнет-
ся что-то серьезное, чувство-
валось давно, – вспоминает 
он. – С каждым днем япон-
ские солдаты вели себя на 
границе все наглее, устраи-
вали провокации. Да и раз-
говоры среди летчиков хо-
дили разные. С мая 1941 
года нас перевели на фрон-
товые нормы снабжения: 
увеличили денежное содер-
жание, в пайках стали да-
вать больше сигарет… А 22 

июня 1941-го объявили 
«боевую тревогу». Из-за 
разницы во времени у нас 
на Дальнем Востоке был 
уже день. Мы сразу же по-
бежали на аэродром, под-
весили бомбы к самолетам, 
заняли свои места в маши-
нах, стали ждать. Думали, 
что тревога учебная, а ока-
залось – война…

Приказ:  
«Огня  
не открывать!»

С началом Великой Оте-
чественной войны полк, в 
котором служил Иван Му-
рашев, реорганизовали. 
Большую часть экипажей 
вместе с самолетами отпра-
вили на Западный фронт. 
Некоторым из них при-
шлось участвовать в знаме-
нитой бомбардировке Бер-
лина в августе 1941 года. Был 
там и друг Мурашева – тоже 
стрелок-радист Михаил 
Тимофеев из Башкирии. Об 
этом он узнал из газет, где 
были напечатаны указ о 
награждении участников 
советского авианалета на 
столицу фашистской Гер-
мании и список удостоен-
ных высоких государствен-
ных наград. К сожалению, с 
тех пор они больше не ви-
делись…

Рвался на фронт и воз-
душный стрелок-радист 
Мурашев. Но ему всякий 
раз отвечали отказом: а 
здесь кто Родину защищать 
будет? Иди, мол, и честно 
служи дальше – ты еще ус-
пеешь навоеваться…

Агрессивная японская 
военщина, уже не стесняясь, 
демонстрировала свою силу 

не только на границе, но и 
совершала вооруженные 
вылазки на советскую тер-
риторию. Однако у наших 
солдат был строгий приказ: 
на провокации не отвечать, 
огня не открывать! Все силы 
отдавались борьбе с фашис-
тами на Западном фронте, 
и страна не могла себе поз-
волить быть втянутой еще в 
одну войну. Сжав зубы, 
приходилось терпеть…

– С октября 1941-го по 
декабрь 1942-го мы букваль-
но жили в своих самолетах. 
Когда на фронте возникали 
критические моменты, в 
полку объявлялась 20-ми-
нутная готовность. То есть 
через 20 минут все машины 
должны были подняться в 
воздух и взять указанный 
курс для выполнения бое-
вой задачи. Такие дежурства 
отменили только после 
победы наших войск под 
Сталинградом…

9 мая 1945 года старши-
на Мурашев тоже встретил 
на Дальнем Востоке, на  
аэродроме Мэнгон – в по-
лучасе лета от Комсомоль-
ска-на-Амуре.

– Радость и счастье 
были бесконечные! Мы 
бросались на шею друг 
другу, обнимались, не 
скрывали своих слез! Кто-
то сразу побежал за спир-
том на минометный завод, 
находившийся неподале-
ку. Это был наш общий 
большой праздник – на-
верное, самый большой в 
жизни!..

А через три месяца на-
чались боевые действия 
против Японии, о которых 
в полку поговаривали уже 
давно.

Война  
после войны

– В ночь с 8-го на 9 авгус-
та наш полк нанес бомбо-
вый удар по железнодорож-
ному узлу города Харбин, 
где было сосредоточено 
много японских войск и 
техники. К боевому вылету 
допускались только экипа-
жи, подготовленные к поле-
там в сложных погодных 
условиях в ночное время. 
Первым выйти на цель было 
приказано командиру звена 

2-й эскадрильи нашего 
авиаполка лейтенанту Лео-
ниду Кокину. В этом экипа-
же я был воздушным стрел-
ком-радистом.

Из-за сложных метеоус-
ловий и плотного огня врага 
во время выполнения бое-
вой задачи несколько эки-
пажей погибли или совер-
шили вынужденную посад-
ку. Самолет лейтенанта 
Кокина благополучно воз-
вратился на аэродром. Сра-
зу после этого экипаж сфо-
тографировался на память 
возле своей боевой маши-
ны.

В ночь с 9-го на 10 авгус-
та – новый боевой вылет: 
бомбардировка военного 
завода японцев в городе 
Чан-Чунь, занятом Квантун-
ской армией.

– 11 августа мы получи-
ли боевой приказ нанести 
бомбовый удар по Дун-
нинскому укрепрайону. 
Он находился вблизи на-
шей границы, почти на-
против города Уссурийск. 
Танковые и стрелковые 
части не смогли с ходу его 
взять и пошли дальше в 
глубь Маньчжурии,  а  
укрепрайон с большой 
группировкой сил японс-
кой армии оказался в на-
шем тылу. Наиболее опыт-
ным экипажам, в том чис-
ле и нашему, было прика-
зано подвесить на машины 
1000-килограммовые бом-
бы, остальным – по три 
фугасные 250-килограммо-
вые. В истории нашего 
авиаполка полетов с бом-
бами в тонну весом еще не 
было. Такое вообще было 
большой редкостью. В ав-
густе 1941 года, когда гото-
вился налет советских са-
молетов на Берлин, на са-
молет ДБ-3Ф подвесили 
такую бомбу, но машина 
не смогла даже взлететь с 
аэродрома. Признаться, 
опасения были и у нас, но 
приказы на войне не об-
суждают. Наш Ил-4 ус-
пешно взлетел, хотя разбег 
по взлетной полосе был 
чуть ли не вдвое больше 
обычного. Благополучно 
поднялись в воздух и дру-
гие машины. Набор высо-
ты тоже прошел нормаль-
но. К цели подошли на 
высоте около двух тысяч 
метров. Ниже нельзя, так 
как разлет осколков при 
взрыве таких бомб дости-
гает почти 1800 метров. 
Успешно сбросили бомбы. 
Развернулись и легли на 
обратный курс. Примерно 
через полчаса нам по ра-
ции передали открытым 

текстом: «Спасибо, летчи-
ки! Японцы сдаются!». Ус-
пешная бомбардировка 
позволила не только взять 
плацдарм, превращенный 
японцами, казалось бы, в 
неприступную крепость, 
но и сохранить при этом 
жизни многих советских 
солдат. Была в этом заслу-
га и стрелка-радиста Ивана 
Мурашева… 

Еще одна победа
Несколько дней спустя 

командование вновь дове-
рило экипажу лейтенанта 
Кокина особо важное зада-
ние за линией фронта. 
Правда, в их Ил-4 загрузили 
не тяжелые бомбы, а тысячи 
свежеотпечатанных листо-
вок с обращением советско-
го командования к японс-
ким солдатам о безогово-
рочной капитуляции и 
сдаче в плен. Листовки раз-
бросали над позициями 
противника. Это был пос-
ледний боевой вылет Ивана 
Мурашева в войне с союзни-
ком Гитлера на Дальнем 
Востоке. 2 сентября 1945 
года в Токийском заливе на 
борту американского лин-
кора «Миссури» был подпи-
сан  акт о капитуляции 
Японии. Вторая мировая 
война закончилась.

А 17 сентября летчики 
по-военному просто, но ве-
село и шумно сыграли 
свадьбу молодого старши-
ны Ивана Мурашева и его 
избранницы Людмилы – 
симпатичной стройной де-
вушки, служившей в метео-
службе полка. На груди 
жениха поблескивала се-
ребром новенькая медаль 
«За отвагу», особо ценимая 
среди военных. Гости, естес-
твенно, поднимали тосты за 
здоровье молодых, за долгое 
семейное счастье, за буду-
щих детей и внуков. Но 
больше всего, конечно, за 
нашу победу, которую так 
долго ждали и которая да-
лась такой дорогой це-
ной…

…После войны Иван 
Кириллович Мурашев тру-
дился на оборонном заводе 
в Новокузнецке, служил в 
органах госбезопасности 
СССР, а когда вышел в за-
пас, работал в Кемерове 
военруком в школе и в 
профтехучилище. Сейчас 
он на пенсии. Но все эти 65 
лет праздник Победы в 
семье Мурашевых по тра-
диции всегда отмечали 
дважды – 9 мая и 2 сентяб-
ря.

Дмитрий  
ТОЛКОВЦЕВ.

Дни победы 
воздушного стрелка 
Мурашева

Кемеровский областной комитет 
ветеранов войны  

и военной службы  
поздравляет всех кузбассовцев  

с памятной датой – 65-летием со дня 
окончания Второй мировой войны.

Спасибо, ветераны, за ваш великий подвиг, 
приблизивший это событие.  

Спасибо за мирное чистое небо, за детский 
смех, за жизнь! Ваш несгибаемый дух, 

 ваша непоколебимая воля  
для нас является примером.  

Живите долго, здоровье свое сохраните.
Низкий вам поклон!
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итоги лета

Нынешним ле -
том (информация 
на  1 августа) в двух 
загородных оздоро-
вительных комплек-
сах, расположенных 
на территории Ле-
нинск-Кузнецкого и 
Гурьевского районов, 
отдохнули 1190 де-
тей. Наиболее ода-
ренные и талантли-
вые школьники, опе-
каемые дети из ма-
лообеспеченных и 
приемных семей от-
дохнули в загород-
ном оздоровитель-
ном комплексе «Уго-
лек» за счет муници-
п а л ь н о й  ц е л е в о й 
программы «Дети 
города Ленинска-
К у з н е ц к о г о »   н а 
2010-2012 годы. На 
эти цели выделено  
2 миллиона рублей.

С начала лета без учета августа в городе 
организованно отдохнули и поправили свое 
здоровье 9387 детей. При этом в загородных 
оздоровительных лагерях побывало около 1000 
ребятишек, в школьных лагерях дневного пре-
бывания - 3125, на детских спортивных площад-
ках и в дворовых клубах, в туристических по-
ходах были заняты 4426 юных ленинсккузнечан, 
в поездках за пределы Кузбасса побывали 282 
ребенка.

Из общего количества юных горожан, охва-
ченных разными формами летнего отдыха, 1938 
– дети безработных, 1685 – дети работников 
бюджетной сферы.

После отдыха –  
к учебе!

Хорошо 
отдохнувшими  
и поздоровевшими 
встретили  
1 сентября 
школьники 
Ленинска-
Кузнецкого. 
Администрация 
города приложила 
немало усилий  
для того,  
чтобы как можно 
больше ребятни 
провело лето  
с интересом  
для себя и пользой 
для своего здоровья. 
По информации  
на 1 августа, 
на организацию 
летней 
оздоровительной 
кампании в городе 
в целом из разных 
источников 
затрачено  
около 23 миллионов 
рублей.

Кто самый быстрый, ловкий, сильный?

А за спиной - славное море, священный Байкал.

будем лето 
вспоминать!

Дмитрию Белорусце-
ву, восьмикласснику ле-
нинск-кузнецкой школы 
№ 19, было чем поделить-
ся на вчерашней встрече 
с одноклассниками, вспо-
миная о прошедшем лете. 
Еще бы! Самым ярким 
воспоминанием для него 
теперь надолго останется 
поездка на Байкал. Все 
дни, что 15 школьников-
туристов под руководс-
твом преподавателя физ-
культуры Галины Алек-
сандровны Фроловой, 
были здесь, прошли бо-
лее чем насыщенно: по 20 
километров «наматыва-
ли» кузбассовцы еже-
дневно, чтобы как можно 
больше впитать удиви-
тельных впечатлений. 
Готовились ребята к по-
ходу задолго – знакоми-
лись с историей Забайка-
лья, дотошно изучали 
географическую карту 
местности, где предстоит 
побывать. Договорились: 
если получится поехать 
на Байкал следующим 
летом, то прежде всего 
они посетят его восточ-
ную часть, ведь с запад-
ной они по мере своих 
туристических возмож-
ностей уже знакомы.

Это не единственный 
пример того, как отдыха-
ли и укрепляли свое здо-
ровье нынешним летом 
юные ленинсккузнечане. 
Новый учебный год они 
начали не только повз-
рослевшими, но и окреп-
шими, полными удиви-
тельных впечатлений – 
столько разнообразных 
летних конкурсов, сорев-
нований, походов! В этом 
– несомненная заслуга 
городской администра-

ции. Только по линии 
управления физической 
культуры, спорта и туриз-
ма было организовано 140 
спортивных мероприятий 
– сами по себе из ничего 
они не возникнут!

- Перед педагогами 
нашего города изначаль-
но была поставлена конк-
ретная задача: летний 
отдых должен быть инте-
ресным и полезным, - рас-
сказывает начальник уп-
равления образования 
администрации города 
Ленинск-Кузнецкий На-
дежда Тихоновна Рылова. 
– Первым делом мы в 
этой работе определили 
приоритеты – формиро-
вание здорового образа 
жизни, обеспечение заня-
тости детей  как эффек-
тивного средства профи-
л а к т и к и  н а р у ш е н и й . 
Были предложены самые 
разные организационные 
формы отдыха и оздоров-
ления.  Мальчишки и  
девчонки могли попра-
вить здоровье в загород-
ных детских оздорови-
тельных учреждениях, в 
лагерях дневного пребы-
вания, у подростков была 
возможность устроиться 
на временную работу или 
пройти учебно-полевые 
сборы. Добавим сюда та-
кие малозатратные фор-
мы отдыха, как деятель-
ность дворовых отрядов 
по месту жительства, од-
нодневные и многоднев-
ные экскурсии, туристи-
ческие походы и поездки, 
спортивные площадки, и 
станет понятно, что выбор 
у ребят был неплохой.

«уголек» –  
на здоровье!

Об оздоровительных 
комплексах – особое слово. 
Один из них – «Чайка» - на 
лето полностью предо-
ставлен детям школы-ин-
терната. Это, как правило, 
сироты и ребятишки из 
неполных, малообеспечен-
ных семей. Руководит от-
дыхом обойденных судь-
бой детей директор шко-
лы-интерната, замечатель-
ный педагог,  народный 
учитель РФ Аля Алексеев-
на Сидоренко. Уже одного 
этого имени достаточно, 
чтобы понимать: дети 
здесь без внимания не ос-
танутся!

Второй оздоровитель-
ный комплекс – «Уголек». 
Недавно здесь ввели в строй 
дополнительный корпус, в 
старых сделали евроре-

монт, полностью заменили 
в них мебель, отремонтиро-
вали котельную, душевые. 
Новое кухонное оборудова-
ние пришлось кстати в от-
ремонтированной столо-
вой. Нынешним скупым на 
тепло и солнце летом отды-
хающая ребятня оценила 
новый бассейн с подогре-
вом. А для малышни отде-
льный – наливной – бассейн. 
В конечном итоге появилась 
реальная возможность ис-
пользовать «Уголек» для 
отдыха ребятишек круглый 
год.

Поскольку финансиро-
вание летней оздоровитель-
ной кампании за счет 
средств Фонда социального 
страхования с нынешнего 
лета прекращено, муници-
палитет Ленинска-Кузнец-
кого заключил соглашение 
с администрацией области 
о софинансировании. Выде-

ленные средства (субсидии 
- 14 млн. 472 тыс. рублей, 
дотации – 6 млн. 994 тыс. 400 
рублей) направили на при-
обретение путевок в оздо-
ровительные комплексы, на 
санаторно-курортное лече-
ние, организацию малозат-

ратных форм отдыха детей. 
Отметим при этом, что 
цена путевки для детей 
бюджетников составила 
всего 10 процентов стоимос-
ти, для детей работников 
предприятий – 50 процен-
тов.

Спорт –  
лучшее лекарство

Вполне закономерно, 
что вся ребятня Ленинска-
Кузнецкого не могла побы-
вать в загородных оздоро-
вительных комплексах, 
путешествиях и турпохо-
дах. Поэтому и нынешним 
летом городское управле-
ние образования прило-
жило максимум усилий, 
чтобы как можно больше 
детей было занято в школь-
ных лагерях с дневным 
пребыванием. Что в итоге? 
В 18 таких лагерях отдох-

нули 3085 юных горожан 
от 7 до 15 лет. А в центре 
реабилитации детей с ог-
раниченными возможнос-
тями поддержали здоро-
вье 60 детей-инвалидов.

К слову сказать, к этим 
детям в Ленинске-Кузнец-

ком отношение особое. 
Пожалуй, это один из не-
многих городов, где такая 
работа ведется целенап-
равленно. Здесь работает 
клуб «Спартанец», где 
спортом занимаются ребя-
та с ограниченными воз-
можностями.

- В этом году мы в седь-
мой раз провели спартаки-
аду, в которой участвовали 
90 детей-инвалидов, - рас-
сказывает начальник управ-
ления физической культу-
ры, спорта и туризма адми-
нистрации города Ирина 
Александровна Смирнова. 
– Спартакиада привлекает 
к себе большое внимание, и 
мы хотим предложить в 
следующем году провести 
у нас в городе подобные 
состязания областного 
уровня. Для этой категории 
детей у нас все лето работа-
ла площадка на террито-

рии гимназии № 18. А зани-
мался с ними замечатель-
ный тренер-педагог Сергей 
Иванович Колеватых.

Скажи мне,  
кто твой учитель?

И будет ясно, чему он 
тебя научит. К словам Ири-
ны Александровны надо 
добавить вот что. Ленинск-
Кузнецкий известен в Куз-
бассе и за его пределами не 
только как шахтерский го-
род, но и как город спортив-
ный. Имея замечательную 
когорту из 63 тренеров-пе-
дагогов, работающих в трех 
детских спортивных шко-
лах, было бы неразумно не 
воспользоваться их огром-
нейшим опытом работы с 
детьми. Поэтому в городе 
активно используется и та-
кая форма летней работы, 
как спортивные площадки 
(их в городе 38), где с ребят-
ней занимаются тренеры – 
педагоги, специалисты вы-
сочайшего класса. Среди 
них Виктор Васильевич 
Алешин, Андрей Дмитри-
евич Верчук, Юрий Григо-
рьевич Тен, Ирма Давыдов-
на Канавина. Ирма Давы-
довна трудится в довольно 
неблагополучном районе 
– частном секторе. Но сколь-
ко окрестной детворы соб-
рала она на спортивные 
соревнования, конкурсы, 
«веселые старты» для детей 
вместе с родителями – не 
счесть!

Андрей Дмитриевич 
Верчук отработал в сфере 
детского спорта 15 лет и 
воспитывает уже четвертое 
поколение горожан.

- Естественно, детям, 
оставшимся на лето в горо-
де, надо чем-то себя занять. 
Детские спортивные пло-
щадки в решении этого 
вопроса – хорошее подспо-
рье. Например, у меня на 
площадку в день приходи-
ло до 60-70 ребятишек 8-15 
лет. Чтобы провести спор-
тивные турниры, надо было 
делить их на несколько 
групп. Такая форма летней 
работы с детьми у нас в 
городе используется не-
сколько лет. Время убедило 
в ее правильности: чем 
больше детских спортив-
ных площадок, спортивных 
соревнований – тем мень-
ше детей болтается без 
присмотра.

Самое главное, считают 
здесь, чтобы, попробовав 
силы на детских спортпло-
щадках летом, мальчишки 
и девчонки захотели зани-
маться спортом и во время 
учебного года. А это уже 
надежный путь к гармо-
нии!

Татьяна 
КРАСНОСЕЛЬСКАЯ.

г. Ленинск-Кузнецкий.
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Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по теле-
фону «прямая линия» вы 
можете обратиться с во-
просами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, 
иных органов и организа-
ций. С 6 по 10 сентября с 
15 до 17 часов вас ждут:

6 сентября - Степин 
Евгений Иванович - на-
чальник департамента 
труда и занятости населе-
ния Кемеровской обла-
сти, тел. 35-41-60;

7 сентября - Шнитко 
Александр Николаевич 
- и.о.начальника департа-
мента строительства Ке-
меровской области, тел. 
58-55-45;

8 сентября - Ермаков 
Валерий Константино-
вич - заместитель губер-
натора Кемеровской об-
ласти по жилищно-ком-
мунальному комплексу,  
тел. 36-43-61;

9 сентября - Шаба-
нов Валерий Алексее-
вич - заместитель губер-
натора Кемеровской об-
ласти по агропромыш-
ленному комплексу,  тел. 
36-39-75;

10 сентября - Вер-
жицкий Григорий Ана-
тольевич - начальник 
департамента образова-
ния и науки Кемеровской 
области, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает те-
лефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской 
области – 58-41-97.

с вопросом к власти

Идея подарить школе 
знамя пришла председате-
лю совета ветеранов мик-
рорайона Павлу Ливинце-
ву. Но ведь просто так 
именное знамя не купишь. 
Павел Григорьевич решил 
посоветоваться с давним 

«Ступени» под знаменем

другом школы и одним из 
основателей его музея Ива-
ном Александровичем Гри-
горьевым. Григорьев – вете-
ран войны. Цену любому 
знамени знает.

И стали Павел Григорь-
евич с Иваном Александро-
вичем искать ателье, где бы 
смогли не просто сшить 
знамя, но и вышить пяте-
рочку – номер школы. Эта 
пятерка на белой странице 
раскрытой книги.

Мастера ателье «Стиль» 
заказ выполнили тоже на 
пятерку!

…Иван Александрович 

Григорьев перед 1 сентября 
тоже волновался, как все 
ребята и родители. С этой 
школой его связывает мно-
гое. Например, поездка с 
учениками по местам бы-
лых боев его дивизии. Од-
нажды приехали в деревню 
Глебовку, что на Украине. 
А там – братская могила 
наших солдат с их именами 
на мраморе. Стали вслух 
читать фамилии, и кто-то 
крикнул:

– Иван Александрович, 
а здесь и ваша фамилия!

Он подошел, улыбает-
ся.

– Да вот же я, живой. 
Здесь какая-то ошибка.

А потом выяснилось, 
что перед боем отдал рядо-
вой Иван Григорьев свою 
ложку одному бойцу. На 
ложке (чтобы не потеря-
лась) была нацарапана 
фамилия Григорьев.

А того бойца убило. Вот 
и подумали, что он и был 
Григорьевым. Родным Ива-
на тоже «похоронка» при-
ходила…

– Значит, буду долго 
жить, – сказал Иван, вер-
нувшись домой.

Он не просто живет. 
Про таких, как Иван Алек-
сандрович, не зря говорят: 
«Он всегда в строю».

Вот и сейчас стоит ря-
дом с мальчиками и девоч-
ками по-молодецки строен, 
красив.

Знамя из рук ветерана 
принял десятиклассник 
Иван Плотников. Хороший 
парень. А председатель 
«Ступеней» Светлана Дедо-
ва уже под знаменем доло-
жила, какая интересная 
жизнь в их организации. С 
волонтерскими десантами, 
конкурсами, чаепитиями с 
ветеранами и концертами 
для них.

– Конечно, всем хоте-

лось поскорее узнать, что 
означают четыре цвета 
знамени. Это объяснил 
Иван Александрович Гри-
горьев.

– Красный цвет: мы – 
граждане России; синий: 
школа – наш дом; зеле-
ный: я вбираю здоровье, 
спорт, безопасность; жел-
тый: трудолюбие… Рас-
крытая книга на знамени 
– путь к успеху.

И вновь звучит музыка, 
поздравления. А потом – 
ни с чем не сравнимая 
трель колокольчика в ру-
ках обаятельной перво-
клашки.

На ступени крыльца 
приглашаются все-все 
учителя вместе с директо-
ром школы Евгением Ва-
сильевичем Василенко. К 
ним бегут их ученики с 
букетами цветов. Слы-
шится музыка – песня в 
ритме вальса «Наша пятая 
родная…»

Эта родная теперь еще 
и особенная. Со своим 
знаменем. Вон как перели-
вается оно на солнце: крас-
но-сине-зелено-желтое.

Галина БАБАНАКОВА.
Фото  

Сергея Гавриленко.

…Нарядные 
первоклашки, 
поднимаясь по 
ступенькам крыльца 
кемеровской школы 
№ 5, даже  
не догадывались, 
что уже с 1 сентября 
они стали не 
просто учениками, 
а полноправными 
членами детско-
юношеской 
организации 
«Ступени».
Именно в День 
знаний у «Ступеней» 
появилось свое 
четырехцветное 
знамя. Одна полоса 
красная, вторая 
– синяя, третья – 
зеленая и четвертая – 
желтая.

Вчера сотрудники 
Главного управления 
МЧС России  
по Кемеровской 
области совместно  
с ОАО «Кемеровская 
электротранспортная 
компания» устроили 
для кемеровских 
школьников  
«Урок безопасности 
на колесах», 
посвященный  
Дню знаний. 

Урок прошел в трам-
вае. Прямо  по ходу дви-
жения по специально 
разработанному маршру-
ту трамвая, оформленно-
го символикой МЧС (на-
помним, украшенный 
фотографиями пожар-
ных и спасателей вагон  
№ 122 ходит по путям 
областного центра с июня 
этого года). Школьников 
познакомили с историей 
МЧС и родного города, 
напомнили им правила 
поведения при различ-
ных чрезвычайных ситуа-
циях.

Это первая совместная 
акция МЧС и «КЭТК» в 
Кузбассе, да и в соседних 
регионах ничего подобно-
го пока не было. Акция 
проводится в рамках ин-
формационного проекта 
«Безопасность на коле-
сах», посвященного 20-ле-
тию министерства.  В 

к Дню знаний

Безопасно-
исторический маршрут

«КЭТК» идею поддержа-
ли. 

Шестиклассникам шко-
лы № 40, которые стали 
пассажирами необычного 
маршрута, урок понравился. 
Егор Малинков и Андрей 
Ефимов признались, что 
хотя и знали, как вести себя в 
случае пожара, другие пра-
вила поведения в непредви-
денных ситуациях теперь 
тоже усвоили. Да и узнать 
историю Кемерова тоже 
было интересно. Например, 
многие маленькие горожане 

до этого не знали, кто такой 
Михайло Волков и где нахо-
дится станция Суворова – 
одно из первых «узловых» 
мест, с которых начинался 
областной центр.

Акция «Маршрут без-
опасности» продолжится. 
Через неделю в этом же 
трамвае для пассажиров 
будет выступать агит-
бригада дружины юных 
пожарных.

Юлия МАТЮЩЕНКО.
Фото  

Сергея Гавриленко.

светлое
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Эксперимент заключал-
ся в точном воспроиз-

ведении маршрута рос-
сийской экспедиции Лав-
рентия Загоскина на Аляс-
ку, предпринятой в 1842-
44 годах. Известно, что 
цивилизацию древние 
алеуты получили «из рус-
ских рук». Сегодня, к со-
жалению, эти страницы 
героических и талантли-
вых географических от-
крытий, осущественных 
нашими предками, не 
слишком широко извест-
ны в народе. О них мало 
пишут, мало говорят. Вос-
полнить пробел решил 
Герой России, известный 
полярный исследователь 
Михаил Малахов. В июле-
августе 2010 года он пред-
принял большую экспе-
дицию на Аляску. В ее 
состав вошел и наш зем-
ляк, старший научный 
сотрудник института эко-
логии человека СО РАН, 
доцент КемГУ Алексей 
Ермолаев. Своими впечат-
лениями он поделился с 
читателями «Кузбасса».

- Алексей, почему 
выбор пал именно на 
вас?

- Меня пригласил лич-
но Михаил Малахов в ка-
честве штатного историка. 
Дело в том, что я давно 
занимаюсь русской Аме-
рикой, кандидатскую дис-
сертацию по этой теме 
защитил, сейчас работаю 
над докторской в том же 
русле – исследование дея-
тельности «Российско-
американской компании» 
в Сибири и Америке. Ра-
боты мои были известны 
Малахову.

- А вам до этого при-
х о д и л о с ь  б ы в а т ь  в 
США?

- Нет, никогда! Я даже 
за границей ни разу не 
был. 

- И в чем же заключа-
лась ваша функция в 
путешествии?

- Экспедиция в составе 
13 человек была разделена 
на два маршрута – север-
ный и южный. В каждом 
обязательно присутство-
вали четыре специалиста: 

Аляска –  
русскАя 

земляВ этом еще 
раз убедился 
кемеровский 
историк  
Алексей 
Ермолаев, 
принявший 
участие  
в уникальном 
историческом 
эксперименте.

руководитель, врач, исто-
рик и священник. Я был 
историком северного мар-
шрута.  Самая главная за-
дача, которая стояла перед 
нами, – провести историче-
ский эксперимент. А имен-
но: пройти путем наших 
предков, из реки Юкон в 
реку Кускоквим. Надо от-
метить, что эксперимент в 
истории – вещь чрезвычай-
но редкая, гуманитарная 
наука экспериментов не 
предполагает.

- Подождите, а как же 
все эти исторические 
реконструкции, которые 
обожает современная 
молодежь, ролевые игры? 
Разве это не те же самые 
«исторические экспери-
менты»? В чем научная 
ценность вашего похо-
да?

- В том, что мы в точно-
сти старались повторить 
маршрут наших предков и 
убедились: это невозмож-
но. Наши предшественни-
ки проходили тундровый 
участок между реками 
Юконом и Кускоквимом за 
один день, переволакивая 
лодки на себе, используя 
где-то мелкие озера, ру-
чьи… Мы, имея современ-

ное навигационное обору-
дование, современные кар-
ты, современные (легкие!) 
байдарки, прошли этот 
участок не за один день, а 
за пять. Было чрезвычайно 
трудно. Это говорит о том, 
что береговая линия, уро-
вень рек, транспортные 
артерии полуострова на-
столько изменились, что их 
невозможно даже сравнить 
с тем, что было. А это зна-
чит, интенсивность куль-
турных контактов, социаль-
ные связи, торговые пути 
тоже претерпевали суще-
ственные изменения.

  - Интересно, а «рус-
ские следы» на Аляске 
вам удалось ощутить?

-  Да. Это очень чувству-
ется в языке – там много 
русских заимствований. 
Например, в деревне у ин-
дейцев племени атапаски, 
где мы были, и у эскимосов 
племени юпики  в обиходе 
русские слова «чай», «са-
хар», «бабушка», «дедуш-
ка», «баня»… Кстати, бани 
у них у всех и правда есть, 
только очень тесные.

Распространены в этих 
племенах и русские фами-
лии. Например, вождя се-
л е н и я  Р а ш е н - м и ш е н 

(«Russian mission» - «рус-
ская миссия» по-англий-
ски) зовут Ефрем Кожевни-
ков. Ясно, что это имя до-
сталось ему в наследство от 
русских колонизаторов. В 
глухих деревнях у охотни-
ков-индейцев очень рас-
пространена фамилия Де-
ментьевы. Видели мы и 
памятники на местных 
кладбищах с русскими 
именами (между прочим, 
многие из них мы восстано-
вили, привели в порядок. 
Высеченные на крестах 
даты и имена не позволяют 
усомниться: многие из них 
установлены на могилах 
российских первопроход-
цев). К слову сказать, в 
православной церкви селе-
ния Рашен- мишен мы об-
наружили метрические 
книги, которые до 30-х го-
дов ХХ века велись на… 
русском языке! Отсюда, 
наверное, у юпиков и ата-
пасков так распространены 
русские имена – Катя, Надя, 
Филипп.

Мы встретили даже од-
ного старообрядца! Алеут 
Петр Басаргин специально 
приехал на встречу с нами, 
узнав, что мы путешеству-
ем по Аляске. И хотя он 

родился в Бразилии, куда 
его семья сбежала из Мань-
чжурии в 20-е годы про-
шлого века, сам себя счита-
ет жителем Аляски. Много 
лет тут живет. Причем что 
и интересно: мало того, что 
Басаргин прекрасно гово-
рит по-русски, он еще и 
одевается в соответствии с 
русской традицией – в ко-
соворотку, шапку-ушанку, 
которую носит даже летом. 
Любопытно, что язык его 
отдает стариной: «куды», 
«туды» и пр. Себя позицио-
нирует «русским челове-
ком», тщательно хранит 
«завет отцов». У него мно-
гочисленная семья – 13 де-
тей.

- А другие алеуты как 
относятся к русским? 
Например, они понима-
ют, что их английский 
русифицирован? Они 
знают, что «баня», «чай» 
и «бабушка» - русские 
слова?

- Конечно. Они говорят: 
«У нас русские корни» – и 
чрезвычайно этим гордятся. 
Хотя хозяйство ведут совер-
шенно не по-русски. У них, 
например, ни в одном селе-
нии нет огородов. Даже 
улиц нет! Просто дома на 
сваях понатыканы как попа-
ло – и все. Питаются в основ-
ном рыбой. Развит и охот-
ничий промысел, но только 
для собственных нужд. Лов-
ля рыбы на продажу запре-
щена. А рыба – роскошная, 
всякая. Горбушей там кор-
мят только собак, «рыба для 
людей» начинается с семги. 
Грибы собирают, ягоды. 
Голубика там огромная, как 
виноград. А вот хлеб, к при-
меру, они не едят совсем. 
Хлеб привозной можно 
купить в местных магази-
нах, но он чрезвычайно до-
рог. В отличие от чипсов, 
колы и прочей дребедени, 
которая, как и у нас, - в каж-
дом киоске.

- А вам не обидно 
было сознавать, что это 
страна, которую мы упу-
стили? 

- Вообще было такое 
чувство, что мы чрезвычай-
но похожи, что все это – 
наше. Но когда задумаешь-
ся, какова судьба была бы у 
этих людей, не продай в 
свое время Россия Аляску 
Америке – понимаешь: 
уровень их жизни был бы 
несопоставим с сегодняш-
ним. Край-то на самом 
деле очень суровый. А там 
– в каждом доме внедорож-
ники, моторные лодки, 
снегоходы, квадроциклы 
(правительство снабжает 
алеутов техникой по специ-
альной программе). В селе-
нии Шагелюк, где всего 127 
жителей, нас поразила 
школа. 23 учащихся всего. 
Но зато у них прекрасно 
оборудованный спортзал, 

Интернет-зал, каждый год 
вся школа во главе с учи-
тельницей (она там одна, 
на все классы) ездит в тур-
поездки. Были в Мексике, 
на Байкале… Вообще в 
селениях главное здание 
– школа, все группируется 
вокруг нее. Больничных 
пунктов я не видел, ка-
ких-то офисов власти, по-
лиции – тоже. Трайп-офис 
(офис главы племени) – 
это да, есть. И все спорные 
вопросы, все постановле-
ния, распоряжения, судеб-
ные иски – все решается 
там. 

До сих пор на Аляске 
существует сухой «закон» 
– продавать-покупать на-
питки с «градусами» там 
нельзя. Власти мотивиру-
ют это отсутствием имму-
нитета у местного населе-
ния – у эскимосов, как у 
многих северных народно-
стей, в организме отсут-
ствуют ферменты, ответ-
ственные за расщепление 
алкоголя. Так что пьяных 
на улицах не увидишь.

А вообще народ на 
Аляске достаточно закры-
тый, замкнутый, малораз-
говорчивый. Нам еще по-
везло: к русским там отно-
шение особое. А вот одно-
временно с нами путеше-
ствовала группа немцев – 
так с ними алеуты вообще 
практически не обща-
лись. 

- Вы упомянули про 
метрические книги. Вы-
ходит, любители гене-
алогии сейчас могут 
отыскать свои корни в 
Русской Америке, если 
они там присутствуют?

- Безусловно. Я собира-
юсь подготовить научную 
статью по этой теме.

-  И  ч т о ?  М о ж е т , 
кто-то из нас вправе пре-
тендовать на свой кло-
чок земли в этом Клон-
дайке? Как герои Джека 
Лондона…

- А вот это не удастся. В 
соответствии с американ-
ским законодательством 
все земли на Аляске при-
надлежат местным общи-
нам. Так что даже прави-
тельство США не может 
претендовать на какие бы 
то ни было разработки на 
тамошней территории. 
Только с разрешения юпи-
ков и атапасков…

- Ну, вы-то их распо-
ложением уже заручи-
лись!

Фото из архива  
Алексея Ермолаева.

Алексей Ермолаев в селении Рашен-мишен.

Члены экспедиции с «русскими» алеутами.

Русские «следы» на Аляске.

Ольга 
ШТРАУС.
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Подписку   
можно  оформить  

 по  вашему  адресу,
«до  востребования», 

 «до  двери  квартиры»,  
«до  рабочего  кабинета».

О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел.58-34-00 

(Кемерово).

Открыта  подписка 
на 1-е  полугодие 2011 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях на любой 
адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Необычна не только его 
работа, но и он сам. 

Станиславу в этом году 
исполняется всего 25, а он 
уже кандидат наук и зав-
лаб. И не какой-то учё-
ный-сухарь, ничего не 
знающий о реальной жиз-
ни, а вполне современный 
молодой человек.

Он рано остался без 
родительской опеки. Се-
мейному счастью поме-
шал алкоголь. Мать с от-
цом развелись, и его с 
братом воспитывала ба-
бушка. Стас с раннего дет-
ства видел, как она надры-
вается, чтобы им было хо-
рошо, и пообещал себе, 
что она никогда не будет 
за него краснеть. Уже в 
первом классе Стас выбрал 
будущую профессиональ-
ную стезю: захотел стать 
учителем. После девятого 
даже подал документы в 
Кемеровский педагогиче-
ский колледж. Правда, в 
последний момент забрал 
их обратно в школу: за-
стеснялся девочек. Испу-
гался: «С кем я в футбол 
играть буду?!» Среди аби-
туриентов из парней был 
только он один.

В старших классах он 
особенно «налегал» на 
свою любимую химию. 
Думал стать учителем 
этого предмета. После 
одиннадцатого решил 
поступать в КемГУ. Но 
только этим вузом огра-
ничиваться не стал: все его 
одноклассники подстра-
ховывали себя подачей 
документов в разные учеб-
ные заведения. Выбрал «за 
компанию» КемТИПП, 
поступил в оба вуза одно-
временно, но для зачисле-

ния пришлось выбирать 
только один. К тому време-
ни он уже был наслышан о 
неперспективности учи-
тельства, а пищепром для 
него был terra incognita. И 
всё же Стас выбрал техно-
логический факультет. Ду-
мал, списывать у сокурсни-
ков будет, чтобы не «выле-
теть» ещё на первом.

Но всё сложилось ина-
че. Он и не подозревал, что 
ему там понравится. Стал 
вникать в предметы, да и о 
данном самому себе обеща-
нии не огорчать бабушку 
не забывал. Химии здесь 
было много. И ещё появи-
лась загадочная биотехно-
логия. В общем, не пожа-
лёл Стас о своём выборе и 
после окончания института 
поступил в аспирантуру. 
Неординарную тему ему 
предложил профессор 
Александр Юрьевич Про-
секов – «Исследование и 
разработка тонизирующих 
напитков на основе молоч-
ного сырья». Под этим 
подразумевалось создание 
такой смеси, которая бы 
нейтрализовала алкоголь в 
крови, снимая похмельный 
синдром.

Признаться, у меня как 
истинного россиянина сра-
зу же возник вопрос: не-
ужели такая актуальная 
идея никому в мире не 
приходила в голову? При-
ходить-то приходила, пояс-
няет Станислав, но вот 
слишком уж актуальной 
для зарубежных граждан 
отнюдь не является. Это 
только в нашей стране го-
довое потребление спирта 
на душу населения, в том 
числе и младенческую, со-
ставляет 18 литров. У нас 

На эликсир надейся,  
а выпивай  
в меру!
Радуйтесь, болеющие с похмелья! Наконец-то 
изобретено средство, нейтрализующее алкоголь 
в крови. Родина чудодейственного препарата – 
Кузбасс. А получил это снадобье молодой учёный 
из КемТИППа Станислав Сухих.
даже все коммерческие 
вопросы решаются и «от-
мечаются» по старорусской 
традиции – с возлияниями. 
Вечером – банкет, утром – в 
офис. А что такое похме-
лье, объяснять, думаю, не 
надо. «С бодуна» человек 
– не работник…

Как же «научно» спра-
виться с этой проблемой? 
Дело в том, что у разных 
людей ферменты, расщеп-
ляющие спирт, обладают 
различной активностью. 
Если у вас наутро после 
вечеринки плохое самочув-
ствие, значит, нужные в 
такой ситуации ферменты 
со своей работой плохо 
справляются, и им нужно 
помочь. Ведь как возникает 
похмельный синдром? По-
ступившая в организм ор-
ганика в виде алкоголя 
должна быть расщеплена 
до воды и углекислого газа. 
Спирт с помощью фермен-
та алкогольдегидрогеназы 
превращается в ацетальде-
гид. Вот он-то и оказывает 
угнетающее на перепивше-
го человека воздействие. 
Пока будет действовать 
второй фермент – ацеталь-
дегиддегирогеназа, разру-
шая ядовитый альдегид, 
вас будет мучить похмелье. 
Некоторые слабовольные 
люди в этом случае прибе-
гают к лечению «подобного 
подобным», то есть выпи-
вают ещё. Спирт оказывает 
некоторое анальгезирую-
щее влияние, снимая го-
ловную боль, и на время 
улучшает психологическое 
состояние. Но при этом 
одновременно разрушается 
до того же похмельного 
альдегида, всё больше на-
капливаясь в крови и ока-

зывая токсическое влияние. 
То есть, похмеляясь, чело-
век только хуже себе дела-
ет. Вот работа Станислава 
и была направлена на то, 
чтобы найти нужную про-
порцию добавления необ-
ходимых ферментов в на-
питок, который бы нейтра-
лизовал алкоголь.

Удивительно, но фер-
менты выделили из дрож-
жей, с помощью которых 
спирт можно и получать! 
Всего 100 миллиграммов 
такого вещества превраща-
ют тонну молока или сыво-

ротки в чудодейственный 
напиток.

Работы по усовершен-
ствованию этого открытия 
ещё продолжаются, но сам 
принцип и составлял осно-
ву диссертации Стаса, кото-
рая успешно была им защи-
щена в ноябре прошлого 
года - на год раньше уста-
новленного срока. Молодо-
го учёного сразу назначили 
заведующим лабораторией, 
а недавно он еще победил в 
грантовом конкурсе и полу-
ченные деньги полностью 
потратил на реактивы.

Сам Станислав знает 
свою «норму» алкоголя, 
чтобы не мучиться от «рус-
ской болезни». При этом 
постоянно общается с 
друзьями, отнюдь не все-
гда «по-сухому». И вот что 
они стали замечать. Если 
раньше после вечеринок у 
них частенько побаливала 
голова, то теперь наутро 
все они – «как стёклышко». 
И, оказывается, дело вовсе 
не в «микстуре Сухих»: 
этика учёного не позволя-
ет злоупотреблять своим 
положением для такого 
практического «испыта-
ния», да и сам препарат 
пока не пущен в производ-
ство. Друзья объясняют 
феномен своего хорошего 
самочувствия некими уди-
вительными биоволнами, 
которые исходят от Стаса: 
при общении с ним ни у 
кого никогда голова не 
заболит.

…А свою мечту об учи-
тельстве он все-таки во-
плотил в жизнь: в этом 
году начинает препода-
вать студентам.

Сергей БРЫЗГАЛОВ.
Фото автора.
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адреса внимания

Портативные физиотерапевтические 
аппараты Елатомский приборный завод 
выпускает с 1989 года. Эти аппараты пока-
заны для лечения широкого перечня забо-
леваний; предназначены для всех возраст-
ных групп; применяются в клинических и 
домашних условиях; позволяют сократить 
количество принимаемых лекарств; просты 
и удобны, имеют длительный срок службы. 
Показания к применению: заболевания 
позвоночника и суставов, гипертония, сосу-
дистые заболевания конечностей, невроло-
гические заболевания, хронические ЛОР-
заболевания, заболевания желудочно-ки-
шечного тракта, женские болезни, хрони-
ческий простатит, геморрой. Сегодня речь 
пойдет о лидере продаж, магнитном аппа-
рате АЛМАГе. 

ВЫ СПРАШИВАЛИ – МЫ ОТВЕЧА-
ЕМ

В чем заключается принцип действия 
АЛМАГа? 

-  АЛМАГ, как и другие магнитные при-
боры, действует магнитным полем. Но у него 
есть одна особенность. Дело в том, что маг-
нитные поля бывают разные: постоянные, 
переменные, импульсные. Из них наиболее 
результативное по лечебному действию бе-
гущее импульсное поле. Оно не вызывает 
привыкания, глубоко проникает в ткани, 

действует мягко и бережно. Именно таким 
магнитным полем лечит АЛМАГ. 

Меня беспокоят боли в спине (остео-
хондроз), как их лечить АЛМАГом?

- Положите АЛМАГ на кровать, включи-
те в розетку и лягте на него спиной. Из-за 
седативного (успокаивающего) эффекта 
люди иногда во время сеанса засыпают, но 
прибор сам отключится через 22 минуты. 

У меня деформирующий остеоарт-
роз, особенно болят пальцы. Как их ле-
чить?

- Очень легко. Нужно обернуть АЛМАГ 
вокруг пальцев, так вы создадите пронизы-
вающее их насквозь магнитное поле. Если 
остеоартрозом поражены не только суставы 
кисти, но и другие суставы (плечевой, локте-
вой, коленный, голеностопный), АЛМАГ 
накладывают вокруг сустава, как бы обматы-
вая сустав. 

У бабушки перелом шейки бедра, она 
лежит. Куда прикладывать АЛМАГ?

- При переломе шейки бедра АЛМАГ 
нужно прикладывать, начиная сзади от 
крестца, по внешней стороне бедра до пахо-
вой связки.  Методика лечения есть в паспор-
те.

Можно ли применять АЛМАГ для 
лечения неврита?

- Да, конечно. АЛМАГ применяется при 
локальном неврите. В незапущенных случа-
ях восстановление занимает 2-3 недели, в 
противном – затягивается на более длитель-
ный срок.

У меня часто болит голова и «подска-
кивает» давление, диагноз – гипертония 
II степени. Знаю, что АЛМАГ понижает 
давление. Как это происходит?

- Гипертонию I-II степени лечат, воздей-
ствуя АЛМАГом на воротниковую зону. При 
этом сосуды расширяются, а давление сни-
жается, улучшается мозговое кровообраще-
ние, что актуально для больных не только 
гипертонией, но и перенесших ишемиче-
ский инсульт. 

Мне сказали, что АЛМАГ применяют 
при сахарном диабете. Так ли это?

- Да, но уточним, что АЛМАГ применяют 
не для лечения сахарного диабета, а для ле-
чения его осложнений: диабетической ан-
гиопатии и диабетической полинейропа-
тии. 

Я хотела узнать: если сломается при-
бор, то к кому обращаться по поводу 
ремонта? 

- Во всех крупных городах у нас есть сер-
висные центры (их список прилагается к 
прибору), где всё приведут в порядок; если 

рядом - обращайтесь туда. Другой вариант 
– выслать аппарат на завод, в течение 10 дней 
его отремонтируют и вышлют обратно. Если 
ремонт производится в течение гарантийно-
го срока (1,5 года с момента покупки), то для 
покупателя он бесплатный. 

Скажите, можно ли пользоваться од-
ним АЛМАГом всей семье?

- Да, АЛМАГом можно пользоваться всем 
членам вашей семьи, и не только им. Его 
можно применять с 1,5-летнего возраста и 
до глубокой старости. Список показаний к 
применению – 60 самых распространенных 
заболеваний. В перерывах между лечебными 
курсами, если не жалко, его можно одалжи-
вать родственникам и знакомым. Ущерба 
аппарату от этого не будет: при интенсивном 
использовании срок службы АЛМАГа не 
менее 5 лет. 

НОВИНКА! В настоящий момент Ела-
томский приборный завод начал выпуск 
нового высокотехнологичного аппарата 
АЛМАГ-02. Он имеет неоспоримые досто-
инства, которые выделяют его из общей се-
рии магнитотерапевтических аппаратов для 
домашнего применения. Узнать обо всех 
возможностях аппарата можно на наших 
выставках-продажах и по телефону горячей 
линии.

От семи бед один ответ – АЛМАГ!

Внимание! Елатомский приборный завод 
проводит выставку-продажу физиотера-
певтических приборов:
г. Анжеро-Судженск, 7 сентября, 
с 10 до 17 ч краеведческий музей, ул. Лени-
на,12;
г. Гурьевск, 10 сентября, 
с 10 до 17 ч краеведческий музей, ул.Комму-
нистическая, 2;
г. Кемерово, 9-10 сентября, 
с 10 до 17 ч краеведческий музей, пр. Совет-
ский, 51;
«Аптеки Кузбасса»: ул. Институтская, 28а, 
ул. Д. Бедного,5, пр. Ленина, 71; 
г. Белово, 14-15 сентября, 

с 10 до 17 ч краеведческий музей, ул. Юби-
лейная,12
г. Ленинск-Кузнецкий, 14-15 сентября, 
с 10 до 17 ч ОЦ «Кислородный коктейль» (зда-
ние бывшей «Медтехники»), пр. Кирова,60; 
«Аптеки Кузбасса №13» ул. Ломоносова, 1

Вы сможете задать вопросы  
и бесплатно проконсультироваться у 

специалиста,  
купить любой прибор по заводской цене 
без торговой наценки! Тел. для справок: 

8-905-947-42-47. 
Скидки льготным категориям граждан! 

Приходите!  

Мы ждем Вас!
Телефон горячей линии  8-800-200-01-13  

(звонок по России бесплатный,  
круглосуточно). 

Подробную информацию  
обо всей продукции  

«ЕЛАМЕД» Вы найдете на нашем сайте 
www.elamed.com Адрес завода: 391351,  

Рязанская обл., г. Елатьма, ул. Янина-25. 
Тел.завода: (49131)2-21-09 

ЕЛАТОМСКИЙ ПРИБОРНЫЙ ЗАВОД –  
ВСЕ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ.  
ЗДОРОВЬЕ ДЛЯ ВАС.

ПРИБОРЫ ИМЕЮТ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.  
ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru
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Веселый фотоаппарат

Поиграй-ка

Анаграммы
Поиграй-ка

Посчитай-ка

На фабрику игрушек 
устроился бракодел вася куролесов.  
в первый день работы он выпустил  
партию игрушечных корабликов. 

Друзья,  
найдите те изделия,  

которые испортил мастер-ломастер.

ребята,  
изображение  

каких растений  
принес наш фотодруг? 

клоун Пулька по очереди теряет: листок, 
сердечко на бантике, значок на куртке, звезду на 
правом ботинке, изображение со значка на  
сумке.

ребята, найдите семь отличий между картинкой и ее силуэтом.

У гнома в тележке 13 кристаллов и 4 камня.

Угадай-ка

Ответы на задания от 26 августа

Кащу назас

лиман
еньтайм

риусха

ьнуко
карьпес

лейукка

Друзья,  
попробуйте, переставляя буквы, прочесть слова по-другому.

какие животные зашифрованы здесь?
Одно могу сказать: они водятся у нас в водоемах.
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Вовсе не этим домом 
прославилось село, рас-

кинувшееся у дороги. В 
Листвянке родился космо-
навт Алексей Леонов. Тот 
самый, который первым из 
землян вышел в открытый 
космос. Понятно, как гор-
дятся кузбассовцы, а осо-
бенно листвянцы, таким 
героем-земляком. Не толь-
ко хлебом-солью встреча-
ли Алексея Архиповича. 
Специально для него стро-
или неподалеку дачу на 
озере Берчикуль, а в самой 
Листвянке – торгово-раз-
влекательный центр возве-
ли. По сельским меркам, 
громадный. Но размах, 
масштабность, желание не 
ударить в грязь лицом, 
сами знаете, – это тоже 
российская черта.

Однако дорогой гость 
наведался, отдохнул, поб-
лагодарил за радушный 
прием – и назад, в Москву, 
трудиться.

А большое трехэтаж-
ное здание центра опусте-
ло. Вот тогда-то и было 
решено использовать его 
уже не по «одноразовому» 
принципу, а на постоян-
ной основе. Так появился в 
Листвянке дом престаре-
лых. Открытие приурочи-
ли к Дню пожилого чело-
века. В следующем году 
будет двадцать лет лист-
вянскому дому-интернату. 
Сейчас здесь живут восемь-
десят человек. По аналогии 
с воспитанниками детских 
домов и приютов про пос-
тоятельцев из Листвянки 
тоже можно сказать, что 
они – социальные сироты. 
Вроде есть дети, внуки, 
родственники, но они – 
здесь.

Однако директор дома-
интерната Ирина Аляпы-
шева не осуждает тех, чьи 
отцы, матери, братья и 
сестры оказались в комна-
тах, напоминающих даже 
не «гостинку», а общежи-
тие. Но если общежитие – 
жилье временное, то здесь 
остаются уже до конца. 
Правда, разрешается ез-
дить в гости. Можно жить 
там до месяца. Но кто-то 
приезжает даже раньше. 
Вроде и не обижали, разго-
варивали, хорошо корми-
ли, а все равно не то.

– Чужая я там. Пусть 
уж лучше ко мне сюда 
приезжают, – говорила 
одна женщина.

Приезжают, конечно, и 
сюда. После свиданий за-

ходят в маленький кабинет 
директора Ирины Викто-
ровны и говорят, говорят, 
говорят… Прямо как на 
исповеди. Будто души очи-
щают, рассказывая, почему 
здесь живут их близкие. 
Историй много. На целые 
сериалы.

Кстати, про сериалы. 
Здесь смотрят их и днем, и 
вечером. Телевизоры не 
только в холле, но и в ком-
натах для лежачих. Тех, кто 
не может сам себя обслу-
живать. И даже на костыли 
встать не может, чтобы 
дойти до общего туалета. 
Инвалидные коляски – 
другое дело.

На инвалидной коляске 
в  гости к Андрею 

«пришел» местный па-
рень. Про Андрея можно 
сказать: «Молодой». Но 
сильный пол – это явно не 
про Андрея. Он – инва-
лид.

– Что случилось с нога-
ми? – спрашиваю, извиня-
ясь за вопрос. – Болезнь?

– Ага, болезнь, – улыба-
ется Андрей и щелкает 
себя пальцем по шее. – По 
пьянке «обезножел».

Выжив, Андрей «завя-
зал» со спиртным. Сам. Без 
всякого кодирования. Для 
других постояльцев лист-
вянского дома-интерната 
– как мужчин, так и, увы, 
женщин – «сухой» закон 
пока не наступил. Гуляют 
с пенсии. На свое питание, 
содержание, обслужива-

ние в доме постояльцы 
отчисляют только 75 про-
центов от пенсии. Осталь-
ные деньги – на личные 
расходы. Распитие спирт-
ного, конечно, нарушение 
режима. Но что за это бу-
дет? Ну, пожурят, ну, мо-
гут даже участкового вы-
звать, а дальше дома пре-
старелых все равно ведь «не 
сошлют». Как вон ту жен-
щину, например. Сейчас 
она очень даже неплохо 
выглядит. И одета чистень-
ко, и причесана аккуратно. 
И не бездетная она. Есть 
дочь. Та не то чтобы отрек-
лась от матери, но жить 
вместе боится. Мать не-
предсказуема, когда при-
мет «на грудь».

А другая дочь и терпе-
ла бы не очень-то путевую 
мать (ведь мать все-таки), 
но муж условие поставил: 
«Или я, или она». Выбрала 
мужа.

– Дочь вас любит, – уже 
в который раз слышу эти 
слова, когда вместе с Ири-
ной Викторовной хожу по 
комнатам. Понимаю, что 
директор сельского дома 
престарелых здесь еще и 
как психолог. Неосторож-
но оброненным словом 
можно ранить. А можно и 
спасти. Вот она и спасает. 
Разглаживаются морщины 
на лицах, светлеют и улы-
баются они. Но одна жен-
щина все-таки к окну отвер-
нулась. Не захотела гово-
рить со мной, вернее, отве-
чать на мои вопросы. Да, не 

все так откровенны, как 
Андрей. Он про свою быв-
шую беду – пьянку – сейчас 
со смехом вспоминает. Но 
и после его рассказа, как 
после музыкального пере-
бора, было невесело…

Еще одна комната с тум-
бочками у кроватей. На 

одной из тумбочек стоит 
красивая открытка.

– Это меня поздравили 
с днем рождения, – гово-
рит улыбчивая женщина и 
приплясывает.

Это, конечно, хорошо, 
когда есть кому поздрав-
лять. А если и некому, то 
сделают это в доме-интер-
нате. Как всегда поздравля-
ли бабушку Пелагею. До 
102 лет прожила она. Ко-
нечно, не всю жизнь в доме 
престарелых. В последнем 
– шесть лет. Все любили ее, 
а она была благодарна 
всем. А доброта ведь тоже 
продлевает жизнь…

Мы идем дальше по 
коридорам и комнатам. 
Навстречу – худенькая 
женщина. Лицо грустное. 
Это не ускользнуло от ди-
ректора Ирины Викторов-
ны.

– Елизавета Павловна, 
что-то случилось?

– Случилось! Еще как 
случилось… Не хочу я 
жить с ними, со своими 
соседками по комнате. 
Переведите меня в дру-
гую.

– Успокойтесь, переве-
дем. Обязательно переве-
дем. Вот закончится ре-
монт на этаже.

Заулыбалась и Елизаве-
та Павловна:

– Там я и день рожде-
ния справлю. Восемьдесят 
восемь лет будет мне в ок-
тябре. А восемнадцать лет 
из них я в домах престаре-
лых. Потому и живу дол-
го…

В общем, и в этом доме, 
как в семье. Спорят, ми-
рятся, ждут перемен. Пе-
ревод из одной комнаты в 
другую – уже событие. Но 
и переводы из одного дома 
в другой тоже случаются. 
В этом году бывший сана-
торий «Сосновый бор» 
близ Кемерова стал домом 
престарелых. Несколько 
человек из Листвянского 
дома отправили туда. А на 
их место – людей из Инс-
кого дома-интерната. Пос-
ледний реформировали.

Поселили всех женщин 
из Инского в одной комна-
те. Думали, что так лучше 
будет. Оказалось как всег-
да… Попробуй угадай, 
кому с кем легче ужиться. 
Комнат на одного человека 
здесь нет. Как и комнат со 
всеми удобствами.

Но чтобы люди могли 
почувствовать себя в более-
менее домашней обстанов-
ке, разрешается готовить 
что-то для себя, стирать 
вещи.

На балконах натянуты 
веревки. На них сушится 
белье. Как в обычных до-
мах и обычных дворах. Ну, 
а в этом дворе есть еще и 
садик с огородом. В основ-
ном ухаживают за ним 
сотрудники дома. Но при 
желании каждый может 
на грядочках повозиться. 
Как говорится, душу отвес-
ти.

А кто-то  отводит душу, 
коротая время с удоч-

кой. Есть речка неподалеку 
и озеро. Надо только доло-
жить, куда отлучаешься.

Есть еще рядом с Лист-
вянкой Леоновский парк. 
В честь славного земляка 
он был заложен. 

Нравился этот парк и 

сестре космонавта Раисе 
Архиповне.  Сама она 
жила в Кемерове, но в 
Листвянку наведывалась. 
Здесь жила подруга Раисы 
Архиповны. Она и сейчас 
в Листвянке живет. Вот 
здесь, в доме престарелых. 
Анна Васильевна Орлова 
– человек уважаемый. Всю 
жизнь посвятила работе. 
Она и была ее семьей. 
Правда, и подруга – сестра 
космонавта – была как 
родной. Память о ней не-
забвенная.

Считают, что нельзя 
жить только воспомина-
ниями и постоянно огля-
дываться назад. Но они все 
равно оглядываются. По-
тому что в прошлом были 
молодыми, любили. И их 
любили тоже. Вот и рас-
сказывают постояльцы 
друг другу свои истории. 
Если и придумывают что-
то, то за это можно и про-
стить, и поверить. Ведь 
верим же мы в бесконеч-
ные истории телесериа-
лов. И даже слезы набега-
ют, сердце щемит. А тут 
– не «киношные», а насто-
ящие герои историй. С 
правдами и кривдами. Но, 
прежде всего, с верой, что 
они еще кому-то нуж-
ны…

…Говорят, что если в 
селе есть школа, то долго 
будет жить село.

Школу в Листвянке за-
крыли. Она была рядом с 
домом престарелых. Ста-
рики и дети дружили. Ре-
бята с концертами высту-
пали, а бабушки за это 
одаривали их вязаными 
носочками и варежками. 
Всегда ведь приятно сде-
лать подарок внучатам…

…Про Листвянку мож-
но сказать иначе: живет 
дом престарелых – живет 
село. Люди, работающие 
здесь, дорожат своим мес-
том. Как Надежда Болды-
рева, например. Надежда 
Александровна – младшая 
медсестра по уходу за ин-
валидами и престарелыми. 
Ее обожают, ждут, как 
родную.

А ведь это дорогого 
стоит – кого-то ждать.

И к музыканту Влади-
миру Шавротскому обяза-
тельно приедет сестра. А 
сам он тоже соберется в 
дорогу. На очередной кон-
курс-концерт. На мою до-
рожку Владимир Михай-
лович еще раз исполнил 
«Листвянский перебор». 
Тесно было песням-пере-
ливам в маленькой комна-
те. Вот и вырывались они в 
окно на листвянские про-
сторы…

Фото автора.

с. Листвянка,  
Тисульский район.

какие мы
Он играл на баяне так задорно 

и весело, что хотелось… пла-
кать.

Наверное, он понял мое на-
строение (у незрячих особое 
чутье), а потому спросил:

– Вам что, не нравится? Хоти-
те, на аккордеоне сыграю. У меня 
и этот инструмент имеется.

Без посторонней помощи 
Владимир Михайлович накло-
нился над большой клетчатой 
сумкой (в таких еще «челночни-

ки» свой товар возят), достал 
инструмент, погладил, словно 
ребенка по головке, и объявил, 
улыбаясь: «Листвянский пере-
бор».

И сердце, и душу залила эта 
музыка. Тут тебе и плясовая, и 
вальс, и застольная-раздольная, 
вырвавшаяся из комнаты в окно. 
Полетела музыка, как птица, по 
улицам села Листвянка, где и сто-
ит этот дом-интернат для пре-
старелых.

Листвянский перебор

Галина 
БАБАНАКОВА. 

Дом престарелых — последний причал?

Играет Владимир Шавротский. Слушают —  
директор дома престарелых Ирина Викторовна  
и проживающий в доме Андрей.

Постоялица дома Елизавета Павловна  
ждет свой 88-й день рождения.

Ù

Ù
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правовое поле

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

В Кузбасс этот зоопарк, 
весь обслуживающий 

персонал которого состоит 
из граждан Армении, при-
езжает уже не первый год. 
Нынешним летом он уже 
успел погастролировать 
по югу области, а потом 
перекочевал в Гурьевск. 

Там его и навестили с про-
веркой представители 
миграционной службы. 
Как выяснилось, девять 
работавших в зоопарке 
граждан Армении не толь-
ко нарушили режим пре-
бывания иностранцев на 
территории России, но и 

работали у нас без соот-
ветствующего на то разре-
шения. 

За нарушения мигра-
ционного законодательс-
тва на сотрудников Гюм-
рийского зоопарка было 
составлено 16 администра-
тивных протоколов, их 
работодатель – армянская 
фирма «Лев» – также при-
влечен к административ-
ной ответственности. Как 
сообщили в управлении 
Федеральной миграцион-
ной службы России по 
Кемеровской области, ми-

нимальный штраф соста-
вит около 500 тысяч руб-
лей, из которых порядка 
450 тысяч рублей прихо-
дится на долю работодате-
ля. 

Нарушители из Арме-
нии должны не только 
выплатить эти деньги, но 
и устранить выявленные 
нарушения миграционно-
го законодательства. В 
противном случае может 
встать вопрос о высылке 
армянского зоопарка за 
пределы Российской Феде-
рации.

В этот небольшой шах-
терский город он вре-

менами наведывался из 
Кемерова к своим родс-
твенникам. В одну из та-
ких поездок познакомил-
ся на улице с симпатич-
ной женщиной. Краси-
вый мужчина смог про-
извести впечатление, и 
они стали встречаться. 
Ухаживал он за ней дейс-
твительно красиво – с 
цветами, прогулками по 
аллеям, романтическими 
ужинами при свечах… 
Естественно, что при та-
ком подходе ухажер быс-
тро завоевал расположе-
ние дамы сердца. Отно-
шения укреплялись, и 
вот однажды женщина 
пригласила своего кава-
лера в гости: показать, 
как живет, познакомить 
с дочерью. Пока тот рас-
положился в гостиной, 
хозяйка квартиры хлопо-
тала на кухне, желая угос-
тить своего возлюбленно-
го повкуснее.

И тут произошло то, 
чего радушная хозяйка, 
наверное, не смогла бы 
увидеть даже в самом 
дурном сне. Когда она, 
ничего не подозревая, 
стояла у плиты, ухажер 
незаметно подкрался сза-
ди, сбил ее с ног и при-
нялся жестоко избивать... 
Когда женщина притво-
рилась, что потеряла со-
знание, налетчик стал 
снимать с нее золотые 
украшения…

Оставив свою жертву 
на полу в кухне, граби-
тель в поисках ценных 
вещей стал деловито 
рыскать по комнатам. 
Оставшись одна, хозяйка 
попыталась незаметно 
выскользнуть из кварти-
ры и позвать на помощь, 
но сделать ей этого не 
удалось. От новой пор-
ции сильных ударов по 
голове она потеряла со-
знание уже по-настояще-
му…

Все ценное из кварти-
ры преступник побросал 
в большую спортивную 
сумку. Даже опустошил 
холодильник, забрав от-
туда все, что могло при-
годиться – от овощных 
консервов до маски для 
лица. Он уже хотел рети-
роваться вместе со своей 
добычей, как в квартире 
зазвонил домофон. Ока-
залось, что это вернулась 
14-летняя дочь постра-
давшей. Так и не дождав-
шись ответа, она откры-
ла подъездную дверь 

чипом, поднялась в квар-
тиру. Обнаружив свою 
мать на полу без созна-
ния и всю в крови, девоч-
ка сразу же позвонила в 
«скорую помощь» и ми-
лицию. Все это время 
злоумышленник прятал-
ся в подъезде много-
этажки. Потом он неза-
метно выскользнул на 
у л и ц у  и  п о с п е ш и л 
скрыться.

Сотрудники прибыв-
шей на место следствен-
но-оперативной группы 
смогли побеседовать с 
пострадавшей не сразу. 
Только придя в себя, жен-
щина смогла сбивчиво 
рассказать о том, что про-
изошло. На преступника 
была составлена ориен-
тировка, начались его 
поиски.

Задержать его уда-
лось через несколько 
дней в Кемерове, куда он 
уехал сразу после ограб-
ления. Когда обманутой 
в своих чувствах постра-
давшей оперативники 
рассказали, кого она по 
доброй воле впустила в 
свой дом, та была в шоке. 
Галантным ухажером, 
дарившим ей цветы и 
говорившим о вечной 
любви при луне, оказал-
ся… опытный уголовник-
рецидивист, который из 
51 года своей жизни бо-
лее двадцати лет провел 
за решеткой за различ-
ные тяжкие преступле-
ния. В последний раз его 
освободили в марте этого 
года, и к моменту нового 
задержания он пробыл 
на свободе менее шести 
месяцев…

Правда, внешне ниче-
го не выдавало, что почти 
половину своей созна-
тельной жизни этот «ка-
валер» провел «на зоне»: 
в отличие от многих сво-
их товарищей по казен-
ным нарам, этот матерый 
уголовник не матерился, 
не  разговаривал «по 
фене», был вежлив и так-
тичен, у него не имелось 
ни одной татуировки…

В настоящее время, 
как рассказал референт 
пресс-службы областного 
ГУВД Владимир Сергеев, 
в отношении рецидивис-
та возбуждено очередное 
уголовное дело за разбой. 
В качестве наказания ему 
грозит до десяти лет ли-
шения свободы. Не ис-
ключается, что за ним 
могут тянуться и другие 
подобные преступления. 
Сейчас с этим разбирает-
ся следствие.

миграция

под следствиемрецидив

Коварство 
и любовь
Под маской галантного кавалера  
скрывался циничный преступник,  
имевший за плечами два десятка лет 
тюремного стажа. В сети его очарования 
попала жительница города Березовский.

Львиная доля
Из-за нарушений миграционного 
законодательства армянский 
передвижной зоопарк из города Гюмри 
был вынужден прервать  
свои гастроли в Гурьевске.

Рейдерство  
и коррупция –  
две стороны 
одной медали

В нынешнем году 
к Следственному 
комитету  
при Прокуратуре 
РФ перешло 
расследование 
уголовных дел, 
связанных  
с рейдерскими 
захватами 
предприятий,  
а с января 2011 года 
он будет заниматься  
и расследованием 
налоговых 
преступлений. 
Об этих 
нововведениях – 
наш разговор  
с руководителем 
следственного 
управления   
СКП РФ 
 по Кемеровской 
области, старшим 
советником 
юстиции  
Вадимом РуДИным.

С 30 июля 2013 года в России начнет 
действовать уголовная ответственность 
за неправомерное использование инсайдер-
ской информации.

-Вадим Вильевич, с 
чем, по-вашему, свя-

зано расширение функ-
ций Следственного ко-
митета?

– Действительно, в свя-
зи с изменением законода-
тельства подследствен-
ность СКП расширилась. 
С 1 января 2011 года всту-
пают в силу изменения в 
Уголовно-процессуальный 
кодекс России, принятые в 
декабре 2009 года. С этой 
даты мы и начнем прини-
мать к своему производс-
тву уголовные дела, связан-
ные с налоговыми преступ-
лениями. Сейчас в комите-
те идет подготовка норма-
тивно-правовых актов, 
формируется кадровый 
резерв следственных и эк-
спертных работников, изу-
чается и анализируется 
практика прошлых лет по 
расследованию уголовных 
дел данной категории. 

Теперь о противодейс-
твии рейдерству. Рейдерс-
тво – это общее название 
операций, которые с по-
мощью пробелов в нашем 
законодательстве позволя-
ют получить владение над 
капиталом или предпри-
ятием. При этом активы – 
деньги, акции, недвижи-
мость, строения и соору-

жения и т. д. – выводятся 
из владения прежних за-
конных собственников. 
Нередко такие схемы вне-
шне претендуют на пол-
ную законность, но реаль-
но полностью ей противо-
речат. Новые изменения в 
уголовное законодательс-
тво как раз и направлены 
на устранение таких про-
белов, причем первые из 
них были внесены еще в 
октябре 2009 года. В июле 
этого года Уголовный ко-
декс РФ был дополнен 
целым рядом новых ста-
тей. Среди них, например, 
фальсификация решения 
общего собрания акционе-
ров или решения совета 
директоров хозяйственно-
го общества, фальсифика-
ция Единого государствен-
ного реестра юридических 
лиц, реестра владельцев 
ценных бумаг или системы 
депозитарного учета и 

другие. Эти статьи уже 
вступили в законную силу. 
А вот уголовная ответс-
твенность за неправомер-
ное использование инсай-
дерской информации на-
чнет действовать гораздо 
позже – с 30 июля 2013 
года.

Думаю, что все это не-
обходимо рассматривать 
как планомерный законо-
творческий процесс, на-
правленный на защиту 
прав собственности и эко-
номических основ госу-
дарства. На мой взгляд, 
именно исходя из этого 
налоговые преступления и 
введенные в УК новые со-

ставы преступлений, свя-
занные с рейдерством, 
отнесены к исключитель-
ной подследственности 
Следственного комитета 
при Прокуратуре РФ. А то, 
что такое произошло на-
кануне трехлетия со дня 

образования СКП, простое 
совпадение. 

– Есть ли необходи-
мая законодательная 
база для успешной ра-
боты в этом направле-
нии?

– Что касается налого-
вых преступлений, то за-
конодательная база сущес-
твует довольно давно, и 
еще со времен существова-
ния налоговой полиции 
наработана неплохая 
практика их расследова-
ния. Сейчас мы изучаем и 
анализируем этот опыт.

Если говорить о рей-
дерстве, то, по большому 
счету, это разновидность 

хищений. И, несмотря на 
то, что в Уголовном кодексе 
не было конкретной статьи, 
предусматривающей от-
ветственность за соверше-
ние данного преступления, 
такие действия прежде 
могли квалифицироваться, 
например, как мошенни-
чество, вымогательство, 
принуждение к соверше-
нию сделки или отказ от 
нее, подделка документов, 
самоуправство. Однако да-
леко не всегда удавалось 
«подвести» то или иное 
деяние под конкретную 
статью УК, и нередко ви-
новные уходили от ответс-
твенности. Насколько вне-
сенных в уголовное законо-
дательство изменений ока-
жется достаточно для борь-
бы с рейдерством, покажет 
время. Но в любом случае, 
успешное противостояние 
рейдерству невозможно в 
отрыве от борьбы с корруп-
цией в целом: это как бы 
две стороны одной меда-
ли.

–Осуществление но-
вых функций наверняка 
увеличит нагрузку на 
Следственный комитет 
при прокуратуре…

– Увеличение нагрузки, 
конечно, произойдет, но в 
каждом конкретном реги-
оне по-разному. Так, в 
Кемеровской области 
следственными подразде-
лениями при органах 
внутренних дел прежде 
ежегодно возбуждалось 
порядка 120 таких уголов-
ных дел. В Москве или в 
Санкт-Петербурге, понят-
но, их число было больше. 
Но в любом случае во мно-
гом количество таких дел 
будет зависеть от взаимо-
действия с контролирую-
щими органами и ведомс-
твами, которые осущест-
вляют оперативно-разыс-
кную деятельность.



Во-первых, на семенные 
цели нельзя оставлять 

плоды с гетерозисных гиб-
ридных растений (в этом 
случае на пакете, из кото-
рого взяты семена, должен 
стоять знак F1). Семена из 
них всходы, конечно, да-
дут, а вот каков будет уро-
жай — сказать затрудни-
тельно, может статься, что 
и никакого.

Кроме того, каждая 
культура имеет свои осо-
бенности, которые надо 
учитывать при уборке 
семян и семенных плодов. 
Вот какие рекомендации 
дают специалисты.

Пасленовые 
культуры (томаты, 
перцы, баклажаны)

У детерминантных, 
низкорослых сортов то-
матов на семена можно 
брать плоды с любой кис-
ти. У индетерминантных, 
высокорослых, тепличных 
сортов — со 2-3-й кисти. У 
перцев и баклажанов на 
семенные цели использу-
ют 2-3-й плод.

Отобранные плоды 
кладут на дозаривание на 
7-10 дней. Если сорваны 
недозрелые плоды, не 
страшно, просто их доза-
ривают дольше, но семена 
из них быстрее теряют 
всхожесть, потому их ис-
пользуют в первую оче-
редь.

При дозаривании и 
выделении семян нельзя 
допускать их резкого ох-
лаждения, иначе они «за-
мрут», будут трудно про-
растать.

Семена из перца выде-
ляют в состоянии биоло-
гической зрелости, из 
баклажана — когда он 
станет коричневым; су-
шат их без сбраживания.

Семена томатов зали-
вают мезгой (раздавлен-
ной томатной массой) и 
ставят на брожение. При 
температуре ниже 20 гра-
дусов процесс идет 4-5 
дней, при более высокой 
— 2-3. Когда семена осядут 
на дно, их промывают и 
сушат на солнце. Затем 
протирают руками, чтобы 
разделить слипшиеся ко-
мочки и удалить ворсин-
ки, провеивают и ссыпают 
в матерчатые или бумаж-
ные пакеты, обязательно 
указав сорт, год сбора.

Тыквенные  
(огурцы, кабачки, 
патиссоны, тыквы)

Для «продолжения 
рода» отбирают только 

вызревшие семенники. У 
огурцов с растения на эти 
цели используют 2-3 луч-
ших плода, кладут их на 
дозаривание в теплое 
место, где держат до тех 
пор, пока они не станут 
мягкими. Потом семена 
вместе с мезгой перекла-
дывают в емкость, дают 
им покиснуть 3-4 дня, 
после чего промывают 
водой и сушат. Рассужде-
ния о том, из какой части 
огурца семена лучше — 
ближе к носику или к 
попке, селекционеры-
профессионалы считают 
досужими.

Плоды других тык-
венных дозаривают 15-20 
дней и дольше. Довольно 
часто семена из тыкв 
выделяют весной, при 
и с п о л ь з о в а н и и  и х  в 
пищу отбирая наиболее 
вкусные плоды. Такая 
практика не возбраняет-
ся, но есть опасность, что 
семена прорастут. То же 
можно сказать и о кабач-
ках. Семена тыквенных 
выбирают и сразу су-
шат.

Семена всех культур 
лучше сушить на солнце, 
но можно использовать и 
искусственный подогрев. 
Нельзя только допускать 
подъема температуры 
выше 30 градусов.

Всхожесть семена со-
храняют довольно про-
должительное время: то-
мат — 4-5 лет, перец, 
баклажан — 3-4 года. Так 
что, если освоить техноло-
гию, то каждый год их 
запасать и необязатель-
но.

Семена цветочных 
культур собирают по 
мере их созревания. Здесь 
важно после сушки пере-
брать их, отвеять от при-
месей и грязи, в которых 
могут угнездиться вреди-
тели.

Среди семеноводов-
любителей нет единого 
мнения, когда лучше про-
вести профилактическую 
обработку своего запаса 
— перед закладкой на 
хранение или непосредс-
твенно перед севом. Боль-
шинство склоняется к 
тому, что для семян овощ-
ных культур предпочти-
тельнее первый вариант, 
их надо 5-10 минут подер-
жать в густом растворе 
марганцовки, промыть в 
проточной воде, высу-
шить, а только потом 
класть на хранение.

Записала
Тамара ДМИТРИЕВА.

В первой-второй декаде месяца делают последнюю 
подкормку плодовых деревьев: яблони, груши уго-

щают фосфорно-калийной вытяжкой (30 г суперфосфа-
та, 50 г калийной соли на 10 л воды), а спустя неделю-
другую междурядья и приствольные круги, если сад не 
залужен, перекапывают вилами — так меньше повреж-
даются корни. Под перекопку вносят удобрения (на кв. 
м) – 30-50 г суперфосфата простого или 15-25 г двойно-
го, 15-20 г калийных удобрений или 100-150 г древесной 
золы, 3-4 кг перегноя, торфа или компоста.

Сентябрь — время закладки сада. В подготовленные 
посадочные ямы (если не сделали в августе, нужно по-
торопиться сейчас) в третьей декаде месяца заселяют 
ягодники. Помните: малину следует заменять старше 8 
лет, смородину после 10, а крыжовник после 15 лет. 
Обратите внимание на сорта. Самое оптимальное — это 
иметь на участке ягодники разных сроков созревания и, 
конечно, устойчивые к болезням.

В эти же сроки землянику, малину, смородину, 
крыжовник (они должны уже быть обрезаны и проре-
жены) рекомендуется опрыскать 3-проц. бордоской 
жидкостью или раствором хлорокиси меди (50 г на 
ведро воды) — это профилактика от мучнистой росы и 
других заболеваний.

Подкармливая ягодники, помните: смородина ак-
тивно выносит из почвы фосфор, а крыжовник — калий, 

потому, давая кустам 10-15 кг органических удобрений, 
смородине персонально добавьте еще 100 г суперфос-
фата, а крыжовнику — 100 г сернистого калия или 200-
300 г огородной смеси и стакан золы.

В конце сентября подкормите малину — 30-60 г су-
перфосфата, 30-40 г калийных удобрений на кв. м. Затем 
свяжите побеги и пригните их пониже.

Накопление снега на 
участке — важный 

агротехнический прием. 
Солидный снежный пок-
ров — это и гарантия ус-
пешной перезимовки мно-
голетних растений (каж-
дые 10 см слоя снега сохра-
няют почву от промерза-
ния на 3-5 см), это и запас 
влаги на будущий сезон, 
которая стократ полезней 
трудоемких летних поли-
вов.

Для того чтобы снег 
равномерно оседал на всей 
площади сада, совсем не 
обязательно тратить время 
на сооружение снегозадер-
жательных щитов. Их роль 
с успехом может играть 
стерня, стебли культурных 
растений. Не всех, конеч-
но. К примеру, капустные 
кочерыги надо сразу же, 
как срублен кочан, удалять 
из земли — на корнях мо-
гут гнездиться возбудите-
ли различных болезней, 
особенно часто так называ-
емой черной ножки или 
килы. Кочерыги с корнями 
подсушивают на солнце и 
сжигают, поскольку пере-
гнивают они очень «лени-
во».

Не следует оставлять 
на грядах ботву картофе-
ля, томатов, огурцов, то 
есть культур, подвержен-
ных заболеванию паршой, 
мучнистой росой. Ее заде-
лывают в компост, в буду-
щие «теплые» гряды, или, 
подсушив, сжигают.

А вот стебли бобовых 
при сборе урожая лучше 
оставлять в целости — на 
корнях их формируются 
микробактерии, питаю-
щие почву азотом, так 
пусть и дальше питают. А 
стебли бобов, фасоли, го-
роха будут задерживать 
снег. Кстати, гряды после 
бобовых культур совсем не 
нуждаются в засеве сиде-
ратами, поскольку они 
сами являются ценным 
зеленым удобрением. Ос-
тавшиеся в зиму стебли к 
весне перепреют, останет-

ся только заделать их в 
почву.

Очень хорошо задер-
живают снег стебли куку-
рузы, подсолнечника, а 
разветвленная и глубокая 
корневая система этих 
культур помогает улучше-
нию структуры почвы — 
перегнивая, корни остав-
ляют ходы для проникно-
вения воздуха в глубь зем-
ли, а сами они служат 
питанием для почвенных 
бактерий, дождевых чер-
вей.

Нет резона удалять 

стебли укропа, они тоже 
будут задерживать снег, а 
самосев вызревших семян 
обеспечит вас ранней ви-
таминной зеленью.

Если в вашем саду-ого-
роде растет космея-само-
севка, ее тоже не стреми-
тесь выдергивать полно-
стью. Чем больше ее раз-
весистых стеблей останется 
в зиму на участке, тем на-
дежнее будет накапливать-
ся снег.

Поздно осенью земля-
ничную плантацию, по-
садки декоративных травя-
нистых многолетников 
можно «укрыть» хворос-
том, разлапистыми ветка-
ми — они тоже прекрасно 
задерживают снег. Только 
не используйте для укры-
тия стебли малины — у 
малины и земляники об-
щие вредители и болезни. 
Отплодоносившие побеги 
малины, мелко порубив, 
нужно заделать в между-
рядья смородины, кры-
жовника, или, подсушив, 
сжечь. Золу использовать 
как удобрение, она, кстати, 
ничуть не хуже древес-
ной.

… Грамотное ведение 
сада включает в себя забо-
ту о будущем сезоне. Ведь 
если начинать его с чисто-
го листа, не получишь 
желаемой отдачи в уро-
жае….

Тамара  
МАЛЫШКИНА.
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семенной фонд

коротко о важном

актуально!

Сентябрь

Запас 
карман  

не тянет
Сегодня торговля предлагает семена в изобилии 

как количественно, так и в сортовом отношении. 
Но оставляет желать лучшего их качество —  

то всхожесть не на высоте, то вместо желаемого 
вырастает неизвестно что. Поэтому многие 

садоводы стремятся использовать свои семена. 
Но если просто отложить понравившийся плод, 

проблем, пожалуй, добавится,  
ведь семеноводство — наука серьезная.

Готовь 
сани 
летом
Сейчас, когда погода вроде бы 
установилась, не хочется думать  
о приближающейся зиме.  
Но, как говорится, сани нужно 
готовить летом, потом будет поздно. 
Потому поведем речь  
о снегозадержании.

Осень — время пересадок.  Фото Федора Баранова.

ВНИМАНИю ЛюБИТЕЛЕй цВЕТОВ!
Клуб «цветоводы Кемерова»  

заканчивает выставочно-ярмарочный сезон. 
Последние выставки декоративного посадочного 

материала состоятся:
• 7 сентября, во вторник,  

во Дворце молодежи (ул. Рукавишникова, 15),
• 10 сентября, в пятницу,  

у редакционного здания газеты «Кузбасс».

Будут представлены саженцы  
красивоцветущих кустарников,  

многолетних растений —  
флоксов, хризантем и других осенних цветов.

Выставки будут работать с 10 до 15 часов.
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Спринт-новости

От родителей в наследство достался дом 
с земельным участком. Кроме детей,  
часть дома досталась внучке. Она свою долю, 
минуя других наследников, продала.  
Через суд мы оспорили  договор купли-продажи, 
так как согласия на продажу не давали,  
а нам купить она не предлагала. Через некоторое 
время внучка оформила договор дарения своей 
доли  родственнику, который заселился в дом.  
У нас опять разрешения не спросила. Имела ли 
она право дарить свою долю без нашего согласия? 
Имеет ли право родственник занимать весь дом?

И.( по электронной почте).

Доля в подарок:  
кому радость, 
кому нет

CMYK

Рис. Андрея Горшкова.

Участник долевой собс-
твенности вправе по 

своему усмотрению про-
дать, подарить, завещать, 
отдать в залог свою долю, 
но только по соглашению 
всех других участников. 
Это предусмотрено стать-
ей 246 Гражданского ко-
декса Российской Федера-
ции. А вот при дарении 
согласия других участни-
ков не требуется, так как 
это безвозмездная сдел-
ка.

Подарить свою долю 
родственнику внучка без 
согласия других наследни-
ков имела право. Если, 
конечно, этот договор да-
рения не был притворной 
сделкой – если внучка фак-
тически свою долю прода-
ла за деньги. Тогда этот 
договор дарения будет 
ничтожен. Но доказать это 
без родственника невоз-
можно.

Если есть спор о по-
рядке пользования домом 
между хозяевами дома, то 
придется обращаться в суд 
с иском о порядке опреде-
ления пользования до-
мом.

Хоккей с мячом
Приближается к концу первый 

этап розыгрыша Кубка России.
Приводим результаты матчей, состо-

явшихся накануне в обеих группах: 
«Байкал-Энергия» - «Сибсельмаш» -3:2, 
«Водник» - «Волга» - 7:6; «Саяны-Хака-
сия» - «Енисей» - 3:16, «Динамо-Москва» 
- «Зоркий» - 8:6.

Таким образом, судьба пятой путевки 
во второй группе решится в матче 
«Уральский трубник» - «Сибсельмаш», а 
в первой пятерке сильнейших, независи-
мо от исхода оставшихся встреч, уже 
известна. Это динамовцы Москвы и Ка-
зани, «Зоркий», «Старт» и «Волга».

Футбол
Состоялись очередные матчи пер-

венства России среди команд третьего 
любительского дивизиона в зоне Си-
бирь.

Коллективы Кемеровской области 
встречались между собой. Встреча в 
Междуреченске между «Распадской» и 
клубом «Кемерово» завершилась побе-
дой хозяев поля со счетом 2:0. На сегод-
няшний день положение команд в тур-
нирной таблице таково: 1. «Распадская» 
(Междуреченск) – 39 очков (после 14 
матчей); 2. «Динамо» (Бийск) – 37 (15); 3. 
«Торпедо» (Рубцовск) – 27 (15); 4. ФК 
«Кемерово» – 25 (13); 5. «Сибирь-ЛФК» 

(Новосибирск) – 24 (14); 6. ФК «Барнаул» 
– 15 (14); 7. «Зенит-Радиан» (Иркутск) – 14 
(15); 8. «Полимер» (Барнаул) – 10 (14); 9. 
«СДЮШОР-Динамо» (Барнаул) - 8 (13); 
10. «СДЮСШОР-Чита» (Чита) – 6 (15).

Хоккей с шайбой 
Во втором матче предсезонного 

турнира памяти Виктора Блинова в 
Омске хоккеисты новокузнецкого 
«Металлурга» переиграли со счетом 
3:2 хабаровский «Амур».

Счет был открыт в первом периоде 
после точного броска Евгения Белухина. 
Во втором периоде канадский легионер 
«Металлурга» Ник Энджелл развил успех 
своей команды, но в начале третьего отрез-
ка матча «Амур» уравнял цифры на табло. 
Судьбу матча предопределило удаление 
хабаровского хоккеиста за пару минут до 
финальной сирены. Большинство «стале-
вары» разыграли как по нотам.

Волейбол
Волейболисты кемеровского «Куз-

басса» провели первый контрольный 
матч в нынешнем сезоне.

На сборах в Хорватии наша команда 
встретилась с участником Лиги чемпио-
нов, словенским клубом Ach Volley и 
добилась победы со счетом 3:0 (25:23, 
25:23, 25:23).

Сергей ИВАНОВ.

С каждым годом растет количество 
сердечных недугов. Специалисты свя-
зывают это, помимо других причин, с 
нехваткой  в нашей пище жизненно 
необходимых веществ и микроэлемен-
тов, способствующих нормальной 
работе сердечной мышцы.

Чтобы восполнить дефицит пита-
тельных веществ, необходимых Вашему 
сердцу, компания «Эвалар» разработа-
ла препарат с усиленной эффективнос-
тью - таблетки «Боярышник форте 
Эвалар». В  отличие от обычных насто-
ек боярышника, они содержат в 20 раз 
больше активно действующего вещес-

тва – гиперозида из цветков боярыш-
ника, который способствует нормаль-
ной работе сердечной мышцы. А это 
значит, что принимая «Боярышник 
форте Эвалар», вы получаете эффект, 
умноженный на 20! Кроме того, в нем 
действие боярышника впервые усиле-
но «витаминами для сердца» – калием 
и магнием, что и придает ему эффект 
«форте» (усиления). Такое сочетание в 
одной таблетке можно назвать идеаль-
ным питанием для здорового сердца: 
ведь оно помогает поддерживать в 
норме сердечный ритм, тонус и рабо-
тоспособность сердечной мышцы.

Начните принимать «Боярышник 
форте Эвалар» уже сегодня, чтобы 
сохранить свое сердце здоровым на 
долгие годы! Биоактивные компонен-
ты в составе «Боярышника форте 
Эвалар» помогут нормализовать ритм 
сердечной деятельности, укрепить 
сердечную мышцу и улучшить ее пи-
тание, усилить кровообращение в со-
судах сердца.  

И не забывайте поддерживать в 
норме уровень холестерина! Для этого 
можно принимать «Атероклефит» - 
натуральное средство №1 в России2 
для снижения уровня холестерина.

«Эвалар» - марка №1 в России!
1

Из серии «КардиоАктив»                                                            

«Боярышник форте Эвалар»  
с калием и магнием – надежный друг Вашего сердца

Спрашивайте во всех аптеках города!
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50, www.evalar.ru ОГРН 1022200553760.
1  По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009.
2  По данным DSM Group за 2009 год.  Со
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По горизонтали: 1. Нотная запись 
музыкального произведения. 4. Креп-
кий и сладкий алкогольный напиток. 6. 
Индивидуальное развитие организма. 
7. Английский писатель-сатирик. 8. 
Прибор для измерения скорости ветра 
и газовых потоков. 

По  вертикали: 1. Внесение удобре-
ний во время развития растений. 2. 
Человек, скрывающийся под чужим 
именем. 3. Агент страховых организа-
ций. 4. Марка стирального порошка. 5. 
Сорт яблок. 

По горизонтали: 1. Партитура. 4. Ли-
кер. 6. Онтогенез. 7. Свифт. 8. Анемометр. 

По вертикали: 1. Подкормка. 2. Инког-
нито. 3. Аквизитор. 4. Лотос. 5. Ранет. 


